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Repuntó el turismo en Campeche: recibió más de 1.7 
millones de turistas nacionales e internacionales

JAIRO MAGAÑA / P  5

Sorpresa para usuarios: Capufe sube 
costo de la autopista Campeche-
Champotón ocho por ciento

JAIRO MAGAÑA / P 5

▲ Con el anuncio de que se mantendrá el Humanismo Mexicano y no
se regresará al modelo neoliberal, la jefa del poder Ejecutivo, desde el
corazón de la República, resaltó las reformas logradas en esta primera
etapa de su mandato. Rubricó su mensaje, ante un zócalo pletórico, con

la advertencia de que la nuestra es una nación soberana. En la imagen, 
gobernadores y gobernadoras rodean a la Presidenta, sobresalen los de 
la península de Yucatán: Huacho Díaz, Mara Lezama y Layda Sansores.
Foto gobierno de Yucatán

NÉSTOR JIMÉNEZ Y EMIR OLIVARES / P 3 Y 4

DESTACA LA PRESIDENTA A MIGRANTES MEXICANOS EN ESTADOS UNIDOS, EN INFORME POR SUS PRIMEROS CIEN DÍAS DE GOBIERNO

Coordinación con EU; nunca

subordinación: Sheinbaum
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EDITORIAL

E
ste domingo, la pre-

sidenta Claudia 

Sheinbaum Pardo pre-

sentó el informe rela-

tivo a los 100 primeros días 

de lo que será su gestión, un 

plazo mínimo, comparado con 

el sexenio que debe cumplir 

constitucionalmente, pero que 

históricamente representa una 

marca para cualquier gobierno.

Sheinbaum no es la pri-

mera, y tal vez tampoco será 

la última persona en tomar el 

referente de los 100 días como 

primer hito de un gobierno. 

Hemos visto, sin mucho asom-

bro, que gobiernos estatales 

y municipales han hecho lo 

propio sin que esto quiera 

decir que han hecho bien o 

mal hasta el momento. Sim-

plemente se trata de un lapso 

simbólico que, previsible-

mente, marcará el resto de su 

gestión. Aquí la tendrían más 

fácil los presidentes municipa-

les, que constitucionalmente 

están acotados a tres años, 

pero se trata de un periodo es-

tablecido como símbolo desde 

principios del siglo XIX y que 

difícilmente se modificará en 

el futuro inmediato.

En efecto, el lapso de 100 

jornadas data del segundo im-

perio napoleónico, del 20 de 

marzo al 8 de julio de 1815, un 

periodo en el cual el ansia de 

cambio favoreció el retorno del 

Napoleón Bonaparte, después 

del exilio en Elba, a París, en 

una incruenta campaña en la 

cual fue sumando apoyo popu-

lar, pero al mismo tiempo el re-

celo de las potencias europeas. 

Toda proporción guardada, con 

Claudia Sheinbaum ocurre algo 

semejante porque se ha pre-

sentado a sí misma y a su go-

bierno como el segundo piso de 

la Cuarta Transformación; es 

decir, una prolongación, con se-

llo propio, del gobierno de An-

drés Manuel López Obrador. Al 

igual que con el Corso, existen 

en México presiones internas 

y externas para que la primera 

presidenta de México se pre-

sente ante sus gobernados de 

una manera distinta a su ante-

cesor, pero también la circuns-

tancia exige una presencia más 

activa en ámbitos que fueron 

descuidados por su antecesor.

Por principio, y al igual que 

ocurrió con Napoleón, existe 

una presión generalizada para 

presentarse como una gober-

nante constitucional, pese a 

que ha heredado y mantiene 

en curso algunas políticas ini-

ciadas en el sexenio pasado que 

para un sector de la oposición 

siguen siendo cuestionables, 

como es la elección de jueces, 

magistrados y ministros del Po-

der Judicial de la Federación. 

Independientemente de ello, 

Sheinbaum se ha mostrado 

como una titular del Ejecutivo 

que respeta las decisiones del 

poder que, constitucional-

mente, debe ser su primer con-

trapeso, que es el Legislativo, 

donde se discutió y aprobó que 

debe realizarse la elección de 

juzgadores en los distintos ni-

veles que comprende el Judi-

cial de la Federación.

Sheinbaum se encuentra 

en una encrucijada: seguir el 

camino marcado por López 

Obrador, sin desviación al-

guna, o imprimirle su propio 

sello a la Cuarta Transforma-

ción, lo que a su vez marcaría 

una diferencia en la forma de 

gobernar entre hombres y la 

primera mujer que encabeza 

el Ejecutivo en México. 

La capacidad de la Presi-

denta no está en duda. De he-

cho, los mexicanos escogimos 

mayormente entre dos muje-

res. Ese fue el primer criterio 

que encontramos en las bole-

tas en junio de 2024 y la ciu-

dadanía simplemente se volcó 

a las urnas, superando la asis-

tencia que se tuvo en 2018. Lo 

que queda demostrado es que 

las mujeres pueden participar 

en cualquier actividad, incluso 

dirigir un país, sin que esto 

merme un ápice los valores 

asociados culturalmente a ser 

mujer. Todo lo contrario, lo que 

se manifiesta es que al frente 

del país hay alguien poseedora 

de una gran inteligencia, con 

una sólida formación acadé-

mica y con gran capacidad 

para comprender el momento 

histórico que vive el país.

Pero el mensaje a los miles 

de asistentes al Zócalo en la Ciu-

dad de México resultó un re-

sumen de los resultados de las 

acciones emprendidas durante 

el gobierno de su antecesor, que 

fueron desde la ocupación del 

Tren Maya al aumento al salario 

mínimo general y a la marcha 

del programa IMSS - Bienestar.

Ahora, como ciudadanía, 

nos toca centrarnos en lo que 

marcará la diferencia, y aquí 

están las acciones en materia 

de agricultura, comenzando 

por la prohibición definitiva, 

desde la Constitución, de sem-

brar maíz transgénico en el 

país, siguiendo con el combate 

a la corrupción en el Infonavit 

y la creación de instituciones 

de educación pública, parti-

cularmente en los niveles de 

Media Superior y Superior; a 

estas últimas habrá que pres-

tarles especial atención porque 

son un reto a las universidades 

estatales, muchas de las cuales 

se encuentran anquilosadas y 

que también han participado 

en esquemas de corrupción.

Van apenas cien días y po-

siblemente haya sido mejor 

haber esperado al informe del 

primer año de gestión. Sin em-

bargo, a Claudia Sheinbaum le 

urge informar y la ciudadanía 

también necesita saber qué es lo 

que se está haciendo de manera 

diferente en la Cuarta Transfor-

mación. Queda tiempo, pero ya 

no esperamos pasivamente.

Claudia, 100 días 
después

Queda demostrado 

es que las mujeres 

pueden participar 

en cualquier 

actividad, incluso 

dirigir un país

La ciudadanía 

necesita saber qué 

se está haciendo de 

manera diferente 

en la Cuarta 

Transformación
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En la relación del país con 
Estados Unidos, “nos coor-
dinamos, colaboramos, pero 
nunca nos subordinamos”, 
expresó la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo a poco 
más de una semana del co-
mienzo del nuevo periodo 
de Donald Trump como pre-
sidente de Estados Unidos.

Sheinbaum Pardo con-
cluyó su mensaje con mo-
tivo del informe por sus pri-
meros cien días de gobierno, 
con una referencia a la rela-
ción entre México y Estados 
Unidos, y el comienzo de la 
administración de Trump, 
quien tomará protesta este 
20 de enero.

Destacó la “invaluable” 
ayuda que ofreció Abraham 
Lincoln a Benito Juárez en 
su lucha contra los invaso-
res franceses, o el respeto 
del presidente Franklin D. 
Roosevelt a Lázaro Cárde-
nas. “Destaco también la 
buena relación de respeto y 
colaboración del primer pe-
riodo del presidente Donald 
Trump con el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor, en particular la firma 
del tratado comercial entre 
México, Estados Unidos y 
Canadá, que tanto a benefi-
ciado a nuestros pueblos, a 
los tres”, agregó.

Desde esa firma, expuso, 
se que esa era la opción para 
afrontar con éxito el avance 
económico y comercial de 
países asiáticos. La propuesta 
de México, explicó, ha sido la 
inclusión no sólo la integra-
ción de América del Norte 
sino de todo el continente.

“Qué vivan nuestros her-
manos migrantes en Estados 
Unidos, que viva la cuarta 
transformación, que viva el 
pueblo de México, que viva 
México”, lanzó la mandata-
ria al concluir su mensaje.

Momentos antes, se so-
lidarizó con la población de 
Los Ángeles, California, ante 
los incendios que se han re-
gistrado en esa región.

En tanto, sostuvo que los 
migrantes mexicanos “tra-
bajan. Como ninguno en los 
Estados Unidos” y aportan, 
“que se escuche bien y le-
jos”, 80 por ciento de sus in-
gresos a la economía de ese 
país, remarcó la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo 
al hacer una defensa de los 
connacionales que viven en 
el vecino del norte.

Durante el informe por 
sus primeros 100 días de 
gobierno, el primero que 
brinda en su administra-
ción, ante un Zócalo de la 
Ciudad de México en el que 
se congregaron miles de 
personas, la jefa del Ejecu-
tivo remarcó la labor de los 
migrantes mexicanos: “con-
tribuyen a la economía 

“El Poder Judicial 
será autónomo”

“Que no haya dudas, el Po-
der Judicial será autónomo”, 
subrayó la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo.

El 1 de junio de este año 
se realizará por primera 
vez en la historia del país la 
elección popular de los in-
tegrantes de ese sector. “En 
los últimos meses de 2024 
recuperamos, junto con di-

putados, diputadas, senado-
ras y senadores, la esencia 
democrática, republicana, 
social y patriótica de la Cons-
titución de 1917. Defendimos 
la reforma constitucional 
al Poder Judicial y fueron 
aprobadas dos de sus leyes 
secundarias. Este 1 de junio 
de 2025 quedará grabado en 
la historia de México porque 
por primera vez se elegirá 
democráticamente. ¡Sí, de-
mocráticamente!, a jueces, 
juezas, magistrados, magis-
tradas, ministros y ministras 
de la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación”.

Ante miles de personas de 
diferente procedencia como 
militantes de los partidos po-
líticos que forman el llamado 
movimiento de transforma-
ción y agremiados del Sindi-
cato Nacional de Trabajado-
res de la Educación, la presi-
denta enfatizó que este año, 
la inversión en derechos so-

ciales para el bienestar es de 
835 mil millones de pesos. 
“Es decir, cerca de 2.5 puntos 
del PIB, que se distribuyen 
de manera directa a cerca de 
30 millones familias”.

Refrenda compromiso 
para continuar aumento 
al salario mínimo

Sheinban Pardo aseveró que 
uno de sus objetivos es que 
el salario mínimo crezca y se 
pase de poder comprar hoy 
en día 1.8 canastas básicas a 
2.5 para el final del sexenio.

“Es decir, va a seguir au-
mentando el salario mínimo”, 
comprometió ante miles de 
personas reunidas en el Zó-
calo de la Ciudad de México.

La mandataria federal 
hizo un balance del año pa-
sado: “Cerramos 2024 con 
récord de empleos formales 
para cualquier diciembre, 22 
millones 238 mil 379 em-
pleos; el mayor nivel de sala-
rio medio de la historia; con 
inflación controlada; y con 
un aumento real del salario 
mínimo de 135 por ciento 
y en la frontera de 221 por 
ciento respecto a 2018”.

Presidenta defiende la 
reforma al Infonavit

La Presidenta defendió la re-
forma al Infonavit con la que 
se perfila la construcción de 
un millón de viviendas con 
salarios iguales o menores 
a tres salarios mínimos, al 
tiempo que destacó el arran-
que de las nuevas rutas de 
tren para pasajeros en el país.

La mandataria apuntó que 
se proyecta construir al me-
nos 125 mil viviendas nuevas 
en el presente año.

“Que quede claro: El aho-
rro de los trabajadores es de 
los trabajadores, el objetivo es 
verdaderamente garantizar 
el acceso de vivienda de las 
y los trabajadores”, y que sea 
posible realizar auditorías en 
el otorgamiento de créditos”.

Con EU, colaboración y coordinación, 
pero nunca subordinación: Sheinbaum
La Presidenta refrendó, frente a un Zócalo de la Ciudad de México abarrotado, su 

compromiso por seguir avanzando en el incremento del salario mínimo del país

NÉSTOR JIMÉNEZ

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

PRIMER INFORME DE ACTIVIDADES

▲ Al rendir su informe de los primeros 100 días de su gobierno, la jefa del Ejecutivo dejó 
claro que el poder judicial de la federación será autónomo. Foto Presidencia

“La recuperación 

del tren de 

pasajeros, que se 

oiga bien y lejos, 

no tiene marcha 

atrás”
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Durante los 100 días de Sheinbaum 
“hay avances significativos”: Monreal

Durante los primeros 100 
días del gobierno de la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo “se han logrado avan-
ces significativos en diver-
sas áreas” y ha gobernado 
“con autonomía, indepen-
dencia y firmeza”, afirmó 
este domingo el coordinador 
de los diputados federales 
de Morena, Ricardo Mon-
real Ávila.

“Hoy, en sus primeros 
100 días, la Presidenta 
mostró un liderazgo 
firme, una de las inter-
venciones más claras y va-
lientes que he escuchado. 
Se equivocan aquellos 
que piensan que a través 
de una extensión va a go-
bernar, eso es falso”, se-
ñaló en un comunicado.

El legislador zacatecano 
expresó que “el mensaje de 
la Presidenta fue enérgico, 
con una visión clara sobre 
los desafíos que México en-
frentará, particularmente 
respecto al próximo go-
bierno de los Estados Uni-
dos”, que encabezará Donald 
Trump desde el próximo lu-
nes 20 de enero.

En el ámbito nacional, 
subrayó el compromiso de 
Sheinbaum con el bienestar 
de los mexicanos, poniendo 
como ejemplo los cambios 
legislativos aprobados en el 
periodo de sesiones anterior, 
impulsados por Sheinbaum 
y las bancadas oficialistas 
en el Congreso.

Adelantó que a partir de 
la primera semana de fe-
brero el Congreso comen-
zará a abordar cerca de 40 
leyes reglamentarias rela-
cionadas con reformas apro-

badas en el periodo anterior. 
Entre las principales leyes a 
tratar están las relacionadas 
con el Infonavit, seguridad, 
economía, empleo, agua, 
maíz transgénico, entre 
otras.

De acuerdo con Monreal 
Ávila, durante los primeros 
100 días de la mandataria, 
se han logrado avances sig-
nificativos en todo ámbito, 
como en económico, seña-
lando que se crearon 22.2 
millones de empleos for-
males “con el mayor salario 
promedio en la historia, des-
tacándose un aumento real 
del salario mínimo en un 
135 por ciento desde 2018 y 
un 221por ciento en la fron-
tera”, detalló.

Sobre la inflación resaltó 
que se mantiene controlada, 
al alcanzar una reducción 
de 12 por ciento en el costo 
de la canasta básica, mien-

tras la inversión extranjera 
directa alcanzó los 39 mil 
millones de dólares, “refle-
jando confianza en el rumbo 
del país”.

En materia de progra-
mas sociales, afirmó que se 
han consolidado las pen-
siones para adultos ma-
yores y personas con dis-
capacidad, además de im-
plementar nuevos apoyos 
como las Becas Rita Cetina 
Gutiérrez, programas para 
mujeres de 60 a 64 años 
y visitas médicas domici-
liarias. Con una inversión 
social histórica de $835 mil 
millones de pesos, se forta-
lece el bienestar de millo-
nes de familias mexicanas.

“En el sector educativo 
y cultural, se inició la cons-
trucción de 20 nuevas pre-
paratorias y seis campus 
de la Universidad Nacional 
Rosario Castellanos, además 

de mejorar las condiciones 
de las escuelas del INAH y 
del INBAL, incluyendo un 
incremento salarial para sus 
docentes.

“En infraestructura, des-
taca la expansión de la red 
ferroviaria con la operación 
del Tren Maya y el Tren 
Interoceánico, así como la 
ampliación de carreteras y 
la construcción de más de 
125 mil viviendas sociales 
proyectadas para este año”, 
resaltó.

Expuso que en el marco 
de los derechos sociales y 
la justicia se han logrado 
avances históricos como la 
incorporación de la igual-
dad sustantiva en la Cons-
titución, garantizando una 
vida libre de violencias para 
las mujeres, y una reforma 
que permitirá la elección 
democrática de jueces y ma-
gistrados.

IVÁN EVAIR SALDAÑA

CIUDAD DE MÉXICO

A partir de febrero el Congreso comenzará a abordar cerca de 40 leyes reglamentarias

Avanzaremos con pasos 
firmes con la Presidenta 
de México: Mara Lezama

La gobernadora de Quintana 
Roo, Mara Lezama Espinosa, 
asistió a la ceremonia ofi-
cial con motivo de los 100 
días del segundo piso de la 
cuarta transformación, en 
donde la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo rindió un 
informe al pueblo de México.

En la Plaza de la Cons-
titución, frente al Palacio 
Nacional, en la Ciudad de 
México, se dieron cita las 
gobernadoras y los gober-
nadores del país, así como 
funcionarios federales, re-
presentantes de las fuerzas 
armadas, de los diversos sec-
tores sociales del país, para 
escuchar a la Presidenta. 

“Se han cumplido los pri-
meros 100 días de gobierno 
de la primera mujer presi-

denta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo. Estamos 
viviendo un momento his-
tórico de transformación 
verdadera, avanzando con 
pasos firmes hacia un futuro 
más igualitario, justo, con 
desarrollo y bienestar para 
todas y todos, especialmente 
para las mujeres”, expresó la 
gobernadora Mara Lezama .

En el informe, la Presi-
denta se refirió a Quintana 
Roo al reiterar que este año 
iniciará la construcción de 
las instalaciones para hacer 
del Tren Maya un tren de 
carga, obra que terminará en 
2026. Asimismo, confirmó 
que este año terminará el 
puente vehicular Nichupté.

“¡Felices de acompañarte, 
Presidenta! Nuestro com-
promiso de seguir constru-
yendo juntas el segundo piso 
de la 4T”, añadió la goberna-
dora quintanarroense.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El gobernador de Yucatán, Joaquín Díaz 
Mena, acudió este domingo al informe de los 
primeros 100 días de gobierno de la presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum. A través de sus 

redes sociales, el mandatario estatal compartió 
su experiencia y destacó el impacto positivo de 
las acciones emprendidas por la Presidenta en 
este periodo inicial. Foto gobierno de Yucatán

ASISTE DÍAZ MENA AL INFORME EN EL ZÓCALO
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Aumenta 10 por ciento flujo turístico 
a Campeche durante el año pasado

Con datos de la Secretaría 
de Turismo del estado, cote-
jados con turismo Federal, 
Campeche recibió a más de 
1.7 millones de turistas na-
cionales e internacionales 
durante el 2024, compara-
dos con los 1.5 millones del 
2023. Esto representa un 
aumento de más de 10 por 
ciento. Mauricio Arceo Piña, 
titular de Sectur, aseguró 
que también aumentó la es-
tancia, pasó de 1.5 a 1.7 días. 

El funcionario aprovechó 
también para dar a conocer 
en conferencia de prensa 
los siguientes resultados y 
próximos eventos en mate-
ria turística para el estado 
de Campeche haciendo un 
comparativo entre los años 
2023 y 2024, donde se des-
taca un crecimiento signifi-
cativo en la llegada de turis-
tas y la derrama económica:

Para ser más específicos, 
el 2023 arribaron un millón 
593 mil 288 turistas, esto 
representa una derrama de 
3 mil 807 millones de pe-
sos; ya en el 2024, arribaron 

1.7 millones de turistas, y 
no han terminado el corte 
completo con los empresa-
rios hoteleros, y representa 
una derrama de 4 mil 200 
millones de pesos.

“Estos resultados subra-
yan el fortalecimiento del 
sector turístico en el estado, 

reflejado también en el au-
mento de la ocupación hote-
lera y las plataformas digita-
les de alojamiento”, expuso 
el funcionario. 

Sobre el impacto del Tren 
Maya, Arceo Piña afirmó 
que la Estación SFC del Tren 
Maya ha registrado 50 mil 

500 descensos al corte de 
noviembre de 2024, y se 
proyecta superar los 55 a 
57 mil descensos al cierre 
del año. 

El resumen de resultados 
de invierno y cierre de 2024 
da a conocer que el incre-
mento en ocupación hote-

lera de 56.5 por ciento en 
2023, pasó a 62 por ciento 
en 2024, lo que representa 
un aumento total de 10 por 
ciento; la ocupación anual 
preliminar fue de 49 por 
ciento en 2024, contra 46 
por ciento en 2023. 

El alojamiento en plata-
formas digitales, la oferta 
creció 20 por ciento, y las 
llegadas incrementaron un 
24 por ciento al corte de sep-
tiembre de 2024; la duración 
de estadía promedio es de 
1.6 noches en hoteles y 3.2 
noches en plataformas di-
gitales.

La llegada de turistas 
anual,fue de más de 1.7 mi-
llones de visitantes, y la de-
rrama económica estimada 
de 4 mil 200 millones de 
pesos.

Finalmente, el funciona-
rio aseguró que el turismo 
busca en Campeche, tran-
quilidad y seguridad pri-
mordialmente para poder 
vacacionar, seguidamente 
las actividades y productos 
turísticos son playa, ecotu-
rismo, turismo cultural, gas-
tronomía, entre otros. Por 
ello afirmó que Campeche 
avanza en el tema. 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 La llegada de turistas anual dejó derrama económica estimada en 4 mil 200 mdp. Foto Fernando Eloy

El estado recibió 1.7 millones de visitantes, comparados con 1.5 millones de 2023

Capufe sube costo de la autopista Campeche-Champotón 
8% y usuarios se quejan por el mal estado de la vialidad

Sorpresa se han llevado 
usuarios de la autopista 
Campeche-Champotón, que 
forma parte de la carretera 
federal 180 y está ubicada 
en las inmediaciones de 
Campeche y Seybaplaya, 
pues sin aviso, Caminos y 
Puentes Federales (Capufe) 
ajustó desde la mañana del 
pasado viernes el costo del 
peaje 8 por ciento, pasando 
de 89 a 95 pesos.

Dicha autopista tiene 
una extensión de 48 kiló-

metros aproximadamente, 
es decir, ahorra al menos 15 
kilómetros de distancia en-
tre los municipios de Cam-
peche y Champotón, esto 
cuando Seybaplaya aún era 
una Junta Municipal de la 
Bahía de la Mala Pelea.

Aunado a esto, la Asocia-
ción Mexicana de Operado-
res Transportistas (Amotac), 
ha considerado a la carre-
tera federal 180 como una 
de las peores del país, desde 
el tramo de Carmen hasta 
Campeche, debido a las con-
diciones de infraestructura, 
derivado del desinterés de 
la Secretaría de Infraes-

tructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) para or-
denar el mantenimiento de 
la misma.

Uno de los argumentos 
de la dependencia federal 
ha sido la falta de recursos 
y la supuesta corrupción de 
anteriores administraciones 
con la dación de contratos a 
empresas por cinco, ocho y 
10 años, anteponiendo los 
intereses personales y ami-
guismos. 

Mientras uno de los te-
mas más sensibles ha sido el 
aumento de recursos al Tren 
Maya y la disminución a la 
SICT y otras dependencias.

Hasta el momento trans-
portistas como la empresa 
Delfines o grupo Autobuses 
de Oriente (ADO) no han 
informado si esto afectará 
el costo del pasaje en las 
combis de ruta Campeche-
Champotón, pues estas usan 
la autopista debido a la Ley 
de Transporte Federal a la 
que están apegados para 
acceder a los permisos ade-
cuados de la SICT. 

A esto también se suma 
que el costo de la gasolina 
no ha disminuido.

Las quejas se han dado en 
redes sociales, donde usua-
rios advierten de los ajustes 

y cuestionan que no hubo 
aviso. De igual manera han 
salido reclamos y propues-
tas de bloquear la caseta 
pues la autopista se encuen-
tra en malas condiciones, 
con parches asfálticos que 
dañan los neumáticos y re-
cientemente colocaron re-
ductores de velocidad en la 
autopista, sin señalética. 

Para todo caso, el costo 
incrementó y los ciudada-
nos esperan que los pasajes 
de quienes viajan a sus cen-
tros de trabajo o estudian 
en los municipios por donde 
pasa dicha autopista tam-
bién sufran un aumento. 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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En cumplimiento al com-
promiso contraído, la Uni-
versidad Autónoma del 
Carmen (Unacar) cubrió 
las quincenas vencidas y el 
aguinaldo correspondiente 
al año 2024 de los trabajado-
res jubilados, esto el pasado 
viernes.

Sin embargo, a decir de 
los jubilados, la dispersión 
de los recursos no contem-
pló a las viudas de ex traba-
jadores universitarios, por 
lo que se iniciará el proceso 
de jubilación.

Pago

De acuerdo con las autori-
dades universitarias, el pago 
de hasta siete meses de re-

muneraciones vencidas a los 
jubilados, fue posible gracias 
a la aportación extraordina-
ria del gobierno del estado.

Como ha sucedido en en 
años anteriores, a solicitud 
de los jubilados, la goberna-
dora del estado, Layda San-
sores San Román, ordenó 
que se apoyara con 15 mi-
llones de pesos para el pago 
de las quincenas vencidas. 
Mientras tanto, el pago de los 

aguinaldos del 2024 se logró 
con recursos propios de la 
Unacar, producto de ahorros 
que alcanzaron, a decir de la 
rectora, Sandra Laffón Leal.

Faltante

Sin embargo, aún cuando la 
dispersión de los recursos ini-
ció el pasado viernes, no todos 
fueron beneficiados, ya que 
las viudas de ex trabajadores 

universitarios no percibie-
ron su pago correspondiente.

El secretario general del 
Sindicato Único de Traba-
jadores de la Unacar (Su-
tunacar), Ramón Magaña, 
aseguró que se solicitará la 
información sobre el porque 
las viudas no fueron consi-
deradas y se realizarán las 
gestiones pertinentes para 
que se les pague, lo más 
pronto posible.

Pagan quincenas vencidas y aguinaldo a jubilados 
de Unacar, pero olvidan a viudas de trabajadores

DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

En 2024, la Secretaría de 
Salud estatal reforzó las ac-
ciones para impulsar hábi-
tos saludables en entornos 
claves como los espacios 
públicos, escuelas, hogar y 
centros laborales, con el ob-
jetivo de prevenir la mala 
alimentación, así como otros 
factores de riesgo que favo-
recen al desarrollo de enfer-
medades no transmisibles.

El responsable estatal 
de Promoción de la Salud, 
Orlando Borges Guerrero, 
dio a conocer que se reali-
zaron un total de dos mil 
416 eventos educativos 
con temas relacionados a la 
adopción de estilos de vida 
saludables como los bene-
ficios de la actividad física, 
consumo de agua, alimen-
tación correcta, lactancia 
materna, entre otros, alcan-
zando a un total de 10 mil 
378 personas, de las cuales 
siete mil 865 son mujeres y 
dos mil 513 hombres. 

“Esta población alcan-
zada es la suma de todas las 
actividades realizadas enfo-
cadas a promover acciones 
que mejoren la salud de los 
campechanos, dentro de las 
cuales se encuentran los 
cuestionarios aplicados, las 

estrategias educativas apli-
cadas, las personas que labo-
ran en los entornos interve-
nidos, entre otras acciones”, 
destacó el funcionario de 
Promoción de la Salud.

Agregó, que en 2024 se 
lograron seis alianzas con 
instituciones y dependen-
cias del gobierno y una con 
la iniciativa privada para 
generar políticas públicas, 
estrategias, actividades o ac-
ciones diseñadas para la pre-
vención de enfermedades 
no transmisibles, problemas 
relacionados con la salud 
alimentaria y prevalezca el 
interés por el bienestar.

Las instituciones que 
participaron son las Secre-
tarías de Bienestar y la de 
Medio Ambient, los Institu-
tos de Cultura, Nacional de 
Pueblos Indígenas, de la Ju-
ventud y Bepensa (privada).

Exhorta sector salud mejorar calidad 
de vida para una vida más saludable
Buscan impulsar hábitos preventivos en entornos claves como escuelas y trabajo

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Durante 2024 se lograron seis alianzas con instituciones y dependencias del gobierno y
una con la iniciativa privada con la finalidad de generar políticas públicas, estrategias, acti-
vidades o acciones diseñadas para la prevención y atención. Foto Salud Campeche

Realizaron 2 mil 

416 eventos 

educativos sobre 

la adopción de 

estilos de vida 

saludables 
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Resienten micro y pequeñas empresas 
complicaciones por la cuesta de enero

La cuesta de enero es algo 
que los micro y pequeños 
comercios resienten desde 
la primera semana de este 
año y que se acentúa con 
el inicio de renovación de 
pagos, licencias y permisos 
que deben obtener todos 
los negocios, enfatizó Rafael 
Ortega Ramírez, vocero de 
la Cámara Nacional de Co-
mercio (Canaco) Cancún.

“Como todos los inicios 
de año es difícil porque ya 
hubo gasto de la gente y eso 
hace que no haya mucho 
dinero. Empieza la cuesta de 
enero, cada vez es más com-
plicada, pero tenemos que 
seguir adelante; no estamos 
muy preparados, cada día es 
más difícil porque hay más 
proliferación de negocios 
grandes que absorben a los 
chicos”, expuso.

Aunado a esto, inicia la 
temporada de todos los trá-
mites que tienen que hacer 
y eso también complica la 
cuesta de enero, pues todos 
deben cumplir con una se-

rie de requisitos, documen-
tación, que si bien es cierto 
hay muchos procesos que 
ya son digitales, para otros 
todavía es complicado cum-
plir con todo y lleva tiempo 
y dinero hacerlo.

Asimismo, enfatizó el en-
trevistado, siguen los cam-
bios en los hábitos de con-
sumo de muchas personas, 
sobre todo de los jóvenes, 
que están más acostumbra-
dos ya al Internet, ya mu-
chos compran todo, hasta 
sus despensas, en línea. De 
todas las ventas, estimó que 
lo que se consume por In-

ternet representa más de 30 
por ciento del total y que va 
en aumento. 

“Ya no van a comprarlo 
físicamente, sino que lo 
compran en diferentes pá-
ginas o plataformas que son 
grandísimas y absorben 
ropa, calzado, tecnología, 
todo tipo de cosas que an-
tes la gente compraba, pero 
ahora los jóvenes están con 

este chip, muchos lo com-
pran todo a través de estos 
sistemas”, aseveró.

Todos estos elementos 
hacen que muchos negocios 
ya no aguanten y lo que 
está pasando es que muchos 
formales están cerrando y 
se están pasando a la infor-
malidad, en donde pareciera 
que se les permite de todo, 
no tienen presiones y no pa-

gan nada, en comparación 
con los formales. 

Muestra de esto, dijo el 
entrevistado, es que en 2024 
cerraron 365 negocios y mu-
chos de ellos ahora están en 
la informalidad porque es 
más fácil, de allí el creci-
miento de los tianguis, ba-
zares y los toldos en las ave-
nidas, camellones y espacios 
públicos en general.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 La Canaco Cancún señaló que en 2024 cerraron 365 negocios y muchos de ellos ahora
están en la informalidad, ya que no hay presiones ni pagan nada. Foto Juan Manuel Valdivia

Trámites, informalidad y compras on line afectan ganancias, señala Canaco Cancún

Augura la AMPI Cancún buena actividad en el sector 
inmobiliario este año con llegada de más inversiones

Desde la Asociación Mexi-
cana de Profesionales In-
mobiliarios (AMPI) Cancún 
prevén que este 2025 sea de 
consolidación de proyectos 
y crecimiento en la llegada 
de inversionistas, sobre 
todo nacionales, al Caribe 
Mexicano, confirmó Patri-
cia Mora Vallejo, presidenta 
del organismo.

“Cerramos muy bien el 
año, repuntando y opera-
ciones que vienen desde no-
viembre, diciembre, se em-
piezan a concretar ahorita 

en enero. En este periodo 
vacacional nos llevamos la 
grata sorpresa de muchos tu-
ristas que vinieron a visitar 
nuestro Quintana Roo, nues-
tro Cancún, hicieron inver-
siones”, resaltó.

Son ya varios colegas, re-
lató, que coinciden en que 
algunos visitantes que llega-
ron de vacaciones tomaron 
la decisión antes de regresar 
a sus destinos de origen de 
invertir en algún proyecto 
inmobiliario. Y si bien los 
mercados estadunidense 
(sobre todo de Los Ángeles 
y San Diego) y el canadiense 
siguen ocupando los prime-
ros sitios entre inversionis-

tas, en esta temporada el 
mercado nacional es el que 
mayor movimiento ha te-
nido en el destino.

Lo que más buscan, in-
dicó, son departamentos, 
principalmente de 4.5 a 5 
millones de pesos, con un 
retorno de inversión favora-
ble, que tengan amenidades, 
todos los servicios, que esté 
todo cerca y que para cuando 
renten estas propiedades sea 
en el lugar de crecimiento, 
con muy buena plusvalía y 
que tengan un retorno de 
inversión bastante favorable 
desde el momento que com-
pran en la preventa.

Las zonas que mayor 

movimiento han tenido en 
estas últimas semanas son: 
Puerto Cancún, el bulevar 
Luis Donaldo Colosio, así 
como la avenida Huayacán 
y zonas aledañas.

“Ahorita está repuntando 
todavía más Colosio y Puerto 
Cancún. El mercado que está 
buscando inversiones son 
mexicanos de 45 a 55 años, 
buscando una segunda op-
ción, tercera opción de in-
versión, vienen mucho de 
Monterrey, Ciudad Juárez, 
Guadalajara, Querétaro, de 
Puebla han llegado muchísi-
mas personas a invertir”, ase-
veró la presidenta de AMPI 
Cancún.

Y con la próxima llegada 
de Donald Trump a la presi-
dencia de Estados Unidos la 
expectativa es incluso de un 
repunte en las inversiones, 
porque confían en que pre-
valezcan las buenas alianzas 
entre ambos países. 

Además, insistió, las em-
presas que llegan con nue-
vos proyectos lo hacen con 
estudios de mercado previo, 
dando respaldo a que es el 
lugar clave para la inversión 
tanto en temas de vivienda 
como para locales o plazas 
comerciales, prácticamente 
en la misma zona de creci-
miento, pero también hacia 
la zona norte de la ciudad.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Lo que se consume 

por Internet 

representa más de 

30 por ciento del 

total de ventas, 

estima Rafael 

Ortega Ramírez



El 2024 fue un año de con-
solidación del segmento 
de grupos y convenciones, 
alcanzando cifras récord 
tanto en número de even-
tos como en la derrama eco-
nómica y la meta ahora es 
superar esas cifras en este 
2025, señaló Félix Arroyo, 
integrante del comité direc-
tivo Alianza Punta Cancún.

“En la parte hotelera 
logramos sólo el año pa-
sado tuvimos un total de 
13 mil 920 cuartos ocupa-
dos por el tema de even-
tos y congresos, esto es 
algo interesante y es por 
lo que buscamos: atraer 
más eventos al destino. 
En cuanto a ingresos ho-
teleros, la derrama que 
tuvimos el año pasado as-
ciende a 2.8 millones de 
dólares”, confirmó.

Afortunadamente, acotó, 
se ha recuperado ya esa po-
sición que se tuvo antes de 
la pandemia por Covid-19 y 
gracias a la Alianza Punta 
Cancún se ha logrado una 
labor conjunta, incluso con 
autoridades y organizado-
res, para seguir siendo un 
gran referente en la indus-
tria de reuniones a nivel na-
cional e internacional.

En 2024 la Alianza en 
general produjo una de-
rrama de más de 22.3 mi-

llones de dólares de ingre-
sos para el destino.

Por su parte, Constanza 
Pintos, integrante del mismo 
comité, expuso que el 2024 
fue un año de consolidación, 
un año importante no sólo 
por el número de congresos 
que se celebraron, sino por 
todas las acciones que han 
desarrollado o realizado para 
continuar captando congre-
sos hacia el futuro.

“Durante 2024, con el 
apoyo del Consejo de Promo-
ción Turística, hemos traído 
al destino 20 visitas de ins-
pección para lograr o seguir 
cerrando negocios de turismo 
masivo, de hecho cerramos el 
70 por ciento de las visitas 
que hemos traído, con pros-
pección o proyección de ne-
gocio hasta el 2031. Durante 
2025 continuaremos con 
este trabajo de consolidación, 
Alianza tiene como objetivo 
continuar con la promoción 
de Cancún como destino para 

el desarrollo de congresos y 
convenciones, como uno de 
los destinos más sólidos para 
este rubro”, aseveró.

La Alianza, dijo, se ha 
convertido en un referente 
a nivel nacional e internacio-
nal, como uno de los modelos 
únicos que colaboran fuer-
temente para la atracción de 
congresos masivos al destino, 
para continuar generando 
derrama económica no sola-
mente a los hoteles partici-
pantes, sino también al con-
greso, al Centro de Conven-
ciones, a las empresas y a los 
miembros de la comunidad 
de Cancún y Quintana Roo.

Félix Arroyo informó que 
este 2025 la Alianza cumple 
20 años de haber formalizado 
el equipo, lo que ha permitido 
un crecimiento en la capta-
ción de eventos, la mayoría 
congresos médicos. A lo largo 
de 20 años se han realizado 
aproximadamente 140 con-
gresos en Punta Cancún.

El próximo 22 de enero arran-
cará la Feria Internacional de 
Turismo (Fitur) en Madrid, 
España, en donde el Caribe 
Mexicano tendrá una agenda 
estratégica, en busca de traer 
mayor inversión turística, 
mejorar la conectividad con 
mercados estratégicos y po-
tenciales, afirmó Bernardo 
Cueto Riestra, secretario de 
turismo en Quintana Roo.

“Tendremos reuniones 
con aerolíneas, con tourope-
radores de viajes, con grupos 
hoteleros, empresariales de 
muchas partes del mundo, 
que están viendo en Quin-
tana Roo la oportunidad 
de seguir abriendo nuevos 
complejos, mayores opor-
tunidades de crecimiento y 
eso seguramente se tradu-
cirá en mayor prosperidad”, 
aseveró el secretario.

Además, aseguró, esta 
agenda no solamente se 
queda en Madrid, sino que de 
allí parte para todas las estra-
tegias que se tienen también 
desde el Consejo de Promo-
ción Turística de Quintana 
Roo (CPTQ), con asistencia 
a diferentes ferias a lo largo 
del año. En Fitur específi-
camente se presentará una 
campaña en materia gastro-
nómica que abordará todo el 
producto ya incorporado a la 
Guía Michelin, con el acom-
pañamiento de la Nueva Era 
del Turismo, para impactar 
en todos los espacios posibles.

La campaña Nueva Era se 
mantendrá, se renovará con 
nuevos diseños, porque ha te-
nido muy buena penetración 
en los mercados estratégicos, 
conecta con el viajero y per-
mite posicionar y promover 
todos los rincones del Caribe 
Mexicano, las experiencias 
que pueden vivir en los 12 
destinos y segmentar los 
mercados para llegar a dife-
rentes grupos de interés.

Para este 2025 se tendrán 
todavía complicaciones y re-
tos, como la revisión de avio-
nes, lo que impide un mayor 
crecimiento en la conectivi-
dad con algunos mercados es-
tratégicos, pero aún así man-
tienen buenas expectativas.

Fitur 2025 inicia 
el 22 de enero; 
Sedetur alista su 
participación

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

En Q. Roo, crecerá segmento de 
grupos y convenciones: Arroyo

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Se promueve 

Cancún como 

destino para 

la realización 

de congresos y 

convenciones

▲ Félix Arroyo confirmó que “el año pasado tuvimos un total de 13 mil 920 cuartos ocupados por el tema de eventos y congresos 
(...) en cuanto a ingresos hoteleros, la derrama que tuvimos el año pasado asciende a 2.8 millones de dólares”. Foto Ana Ramírez

Destaca que durante 2024 se alcanzaron cifras récord, Alianza 

Punta Cancún logró generar 22.3 mdd como parte del sector

BUSCAN SUPERAR NÚMEROS DEL AÑO PASADO
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El operativo Aguinaldo con-
tinúa por parte de la Secreta-
ría del Trabajo a nivel estatal 
y seguirá hasta el próximo 
mes de marzo, con el obje-
tivo de que aquellas empre-
sas que no cumplieron con 
la prestación de ley, lo hagan 
a la brevedad, indicó José 
Francisco Trujillo, subsecre-
tario del Trabajo de la zona 
norte de Quintana Roo.

“Los patrones tienen la 
obligación de pagar a más 

tardar el 20 de diciembre el 
aguinaldo, entonces a partir 
del día 21 empezamos con el 
operativo que va a culminar 
hasta principios de marzo; 
estamos pretendiendo ins-
peccionar a 700 fuentes 
de trabajo, exhortamos a 
los trabajadores que si por 
alguna razón no han reci-
bido el pago del aguinaldo 
acudan a la Procuraduría de 
la Defensa del Trabajo, al 
centro de conciliación labo-
ral o ante la Secretaría del 
Trabajo”, mencionó.

En cualquiera de las ins-
tancias mencionadas, dijo, 

podrán dar conocimiento 
a las autoridades, para que 
efectúen una inspección di-
rigida. Hasta ahora se han 
realizado ya más de 100 ins-
pecciones y en donde han 
detectado irregularidades los 
patrones cuentan con cinco 
días hábiles para presentar su 
documentación; la gran ma-
yoría están en ese término 
y a los que ya se les venció 
están en el análisis de la docu-
mentación correspondiente.

Sobre el posicionamiento 
del empleo, el funcionario dio 
a conocer que Quintana Roo 
se encuentra en séptimo lu-

gar de colocación, con una de 
las tasa de desocupación más 
bajas, con una amplia oferta 
de trabajo e incluso la falta 
de mano de obra en el estado.

“Invitamos a la población, 
no solamente que ya radica 
en el estado, sino de esta-
dos vecinos, a que vengan a 
Quintana Roo, estamos fal-
tos de mano de obra en la ho-
telería, ahí es donde ocupa-
mos más manos; tan solo en 
el Servicio Estatal de Empleo 
hay un promedio mensual 
de 4 a 6 mil vacantes”, acotó.

Estos números se dan en 
gran medida por la fluctua-

ción laboral, por ser Quin-
tana Roo un estado que mu-
chas personas lo ven de paso, 
están aquí unos meses, un 
año y de ahí se van, por ello 
constantemente se planean 
jornadas de reclutamiento, 
ferias de empleo y la invita-
ción a empresarios para que 
lleven su oferta laboral.

A finales de enero inicia-
rán las ferias en Benito Juá-
rez, Playa del Carmen, Che-
tumal y Tulum, en busca de 
abarcar los municipios más 
grandes para que la gente 
que busca trabajo tenga ac-
ceso fácil a ellos.

Durante un encuentro con 
empresarios del municipio 
de Solidaridad, la goberna-
dora Mara Lezama Espinosa 
informó sobre el cierre del 
2024 y anunció que viene 
lo mejor para Playa del Car-
men este 2025 en materia de 
turismo, economía, desarro-
llo urbano y los beneficios 
fiscales para la región fron-
teriza sur y Cozumel.

Con la presencia de la pre-
sidenta municipal Estefanía 
Mercado, la gobernadora 
escuchó planteamientos de 
los empresarios, con los que 
se fortaleció la visión de la 
transformación de Solidari-
dad y la entidad. Entre los 
temas abordados están in-
versiones y destino seguro, 
promoción turística, mejora-
miento de la infraestructura 
turística, diversificación eco-
nómica e impulso a la econo-
mía local, comercio informal 
y desarrollo sostenible, im-
pulso a emprendedores loca-
les, entre otros.

Mara Lezama destacó 
la importancia de este en-
cuentro, en el que se esbo-
zaron escenarios, escucha-
ron propuestas y solicitu-
des, que permite estrechar 
la buena relación forjada y 
que puede mejorar.

La gobernadora dijo que 
en materia de turismo, en 
el periodo de enero a octu-
bre del año pasado, Playa del 
Carmen registró una afluen-
cia de un millón 438 mil 542 
turistas, de acuerdo con la 
Secretaría Estatal de Turismo 
(Sedetur). También destacó 
los beneficios fiscales para la 
región fronteriza sur y para 
Cozumel, donde se analiza la 
posibilidad de ampliarlos al 
sector del transporte marí-
timo en la zona continental 
de Quintana Roo, es decir en 
Playa del Carmen.

Estefanía Mercado des-
tacó que sólo con coordina-
ción se podrá hacer frente 
a las problemáticas que en-
frenta el municipio, por lo 
que anunció que este año se 
invertirá la cifra histórica de 
900 millones de pesos para 
obras de infraestructura, 
muchas de las cuales tienen 
el objetivo de ser puntales 
en la reconstrucción del te-
jido social para hacer frente 
a la delincuencia.

Durante este encuentro 
con empresarios realizado 
este miércoles pasado, Es-
tefanía Mercado reconoció 
que Solidaridad es un muni-
cipio con los mayores índi-
ces de crecimiento poblacio-
nal de Latinoamérica, y que 
eso significa que también 
crezcan los retos a enfrentar 
como gobierno y sociedad.

En el tema de la seguri-
dad, indicó que se requiere 
de la labor de todos. “No 
podemos hablar de segu-
ridad si no tenemos inver-
sión en infraestructura 
pública, en parques dignos 
para nuestras niñas y ni-

ños, especialmente en las 
zonas populares; no pode-
mos hablar de seguridad si 
no tenemos inversión en la 
promoción turística, por-
que todo va ligado”, dijo.

Por otro lado, destacó que 
por primera ocasión la Secre-

taría de Turismo del munici-
pio tendrá un presupuesto 
de 100 millones de pesos 
para promocionar la marca 
Playa del Carmen a nivel na-
cional e internacional, que 
fue construida por más de 70 
guardianes de la ciudad. 

Viene lo mejor para Playa este 2025 en 
turismo, economía y desarrollo: Mara
DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN ESTEFANÍA MERCADO FIRMA DECÁLOGO DE MORENA

▲ Cientos de militantes y simpatizantes de
Morena atestiguaron el sábado la firma del
Decálogo Ético del Buen Gobierno de Morena
que realizaron autoridades y dirigentes de este

partido en el parque Lázaro Cárdenas. La alcal-
desa Estefanía Mercado se comprometió a seguir 
llevando un gobierno que trabaja con el pueblo y 
para el pueblo. Foto ayuntamiento de Solidaridad

Operativo Aguinaldo concluirá hasta marzo: Trujillo
ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Entregan a pescadores credenciales 
para acceder a programas de apoyo

Un total de 80 socios de tres 
cooperativas pesqueras y 
turísticas de Playa del Car-
men recibieron la semana 
pasada una credencial ofi-
cial de identificación que les 
permitirá acceder a los pro-
gramas de apoyo que ope-
ran los gobiernos del estado 
y municipal de Solidaridad.

En la entrega de micas 
de identidad, a cargo del 
secretario de Desarrollo 
Económico y de Atracción 
de Inversiones de Solida-
ridad, Antón Bojórquez, 
acompañado por Antonio 
Benítez, subsecretario de 
Desarrollo Económico del 
gobierno del estado, los so-
cios de las cooperativas Xa-
man Ha, Turística de Playa 
del Carmen, y Del Mar Ca-
ribe, agradecieron que los 
hayan tomado en cuenta.

Antón Bojórquez destacó 
el compromiso de la presi-
denta municipal Estefanía 
Mercado de apoyar a los sec-
tores pesquero y turístico, a 

fin de impulsar el progreso, 
la prosperidad y el bienestar 
de los integrantes de las tres 
cooperativas, quienes con-
tribuyen a que el turismo 
regrese a este destino y por 
otro lado a contribuir con la 
alimentación de las familias 
con la captura de productos 
del mar.

En este sentido, el se-
cretario Bojórquez ex-
plicó que el beneficio que 
brinda este documento 
oficial es el acceso directo 
a los programas que imple-
mentará la Secretaría de 
Desarrollo Económico en 
conjunto con la Secretaría 
de Turismo municipal y el 

estado, para los sectores 
pesquero y turístico.

Por su parte, Antonio 
Benítez, subsecretario de 
Desarrollo Económico del 
estado, reconoció el trabajo 
de la presidenta municipal 
Estefanía Mercado de llevar 
bienestar a las familias de 
Solidaridad. De la misma 

manera, felicitó a los socios 
de las cooperativas pes-
queras y turísticas porque 
forman parte de un sector 
importante y, por supuesto, 
que tengan todo el apoyo 
del estado de Quintana Roo. 

“Efectivamente tenemos 
programas como el distin-
tivo Hecho en Quintana 
Roo; tenemos programas 
donde sus productos los po-
demos envasar, los podemos 
vincular con las grandes 
tiendas departamentales 
como Chedraui, Sam´s, Wal-
mart o Soriana, para que sus 
productos también puedan 
entrar al mercado local, na-
cional e inclusive interna-
cional”, dijo el funcionario.

En el evento estuvieron 
Estefanía Hernández Flo-
res, secretaria de Turismo 
municipal; Nancy Eugenia 
Martín, encargada en la 
zona norte de la Sedarpe; 
Mario Javier Castillo, repre-
sentante de la Conapesca en 
la zona norte; y la regidora 
Marian Solís Arriaga, presi-
denta de la Comisión Edili-
cia de Industria, Comercio y 
Asuntos Agropecuarios.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

 El secretario de Desarrollo Económico y de Atracción de Inversiones de Solidaridad, 
Antón Bojórquez, destacó el compromiso de la presidenta municipal Estefanía Mercado 
de apoyar a los sectores pesquero y turístico. Foto ayuntamiento de Solidaridad

Ochenta socios de tres cooperativas de Playa del Carmen recibieron el beneficio

Inician trabajos de remodelación 
del Mercado de la Diez en Playa

Mediante una inversión 
de 10 millones de pesos, la 
Secretaría de Infraestruc-
tura y Obras Públicas Mu-
nicipales inició los trabajos 
de rehabilitación de la pri-
mera etapa del emblemá-
tico Mercado de la Diez, 
ubicado en plena zona tu-
rística de la ciudad.

El proyecto de rehabili-
tación del mercado forma 
parte de un paquete de 
obras importantes que 
comprometió la alcaldesa 
Estefanía Mercado en el 
inicio de su administra-

ción, mismo que fue apro-
bado por el Cabildo en 
pleno, a fin de beneficiar 
a locatarios y al mismo 
tiempo impulsar una me-
jor imagen del edificio.

En una reunión reali-
zada el jueves 9 de enero 
en el área de restaurantes 
de dicho mercado, la cual 
estuvo presidida por el se-
cretario de Desarrollo Eco-
nómico y de Atracción de 
Inversiones, Antón Bojór-
quez, y por la secretaria de 
Turismo municipal, Estefa-
nía Hernández, se dieron 
a conocer los beneficios a 
favor de 35 locatarios.

El secretario Bojór-
quez informó que, como 

parte de la remodelación, 
cada local contará con el 
servicio de agua potable 
y gas natural, que serán 
suministrados por las 
empresas Aguakan y Mi 
Gas, respectivamente, lo 
que permitirá mejorar la 
atención a los clientes.

En tanto, la secretaria 
Estefanía Hernández de-
talló que, en una segunda 
etapa, el Mercado de la 
Diez contará con una 
renovada imagen que le 
permitirá participar en la 
promoción turística den-
tro de la marca ciudad 
Playa del Carmen y en la 
app Let’s Playa, lo que le 
dará un estatus de calidad.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Recaudan fondos para 
Centro de Estimulación 
Multisensorial en Tulum

Con el lema Digamos sí al 

redondeo, la cadena Oxxo y 
el Ayuntamiento de Tulum 
pusieron en marcha la cam-
paña para recaudar fondos 
que se destinarán para la 
construcción de un Centro 
de Estimulación Multisen-
sorial del Sistema DIF local.

Por lo anterior, Edgar Ba-
rrios Muñoz, gerente de Oxxo 
Playa del Carmen, dio a cono-
cer que este programa tiene 
la meta de recaudar 900 mil 
pesos, el cual estará vigente 

hasta el 31 de marzo del año en 
curso, en las 260 tiendas desde 
Cancún hasta Chetumal. Ex-
plicó que los clientes que rea-
licen compras en estas tiendas 
podrán donar esos centavos.

Por su parte, la directora 
general del Sistema DIF Mu-
nicipal, Belia Beltrán Agui-
lera, indicó que lograr la 
apertura de este centro per-
mitirá dar un espacio para 
mejorar la calidad de vida 
de niñas, niñas, niños con 
discapacidad y autismo e in-
cluso para adultos mayores, 
el cual estará ubicado en el 
Centro de Rehabilitación In-
tegral Municipal (CRIM).

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Autoridades revisan los avances en la 
modernización del puerto de Progreso

El gobernador Joaquín Díaz 
Mena y el titular de la Secre-
taría de Marina (Semar), almi-
rante Raymundo Pedro Mo-
rales Ángeles, encabezaron la 
segunda Mesa Comercial del 
Puerto de Progreso, durante la 
cual se revisaron los avances 
del proyecto de moderniza-
ción y ampliación, trazando 
la ruta para el desarrollo y for-
talecimiento de la economía 
marítima de Yucatán. 

Luego de poner en mar-
cha los trabajos de dragado 
preliminar y manteni-
miento del Puerto de Altura 
de Progreso, el mandatario 
estatal y el secretario de 
Marina dialogaron con re-
presentantes del sector em-
presarial, autoridades de los 
tres niveles de gobierno y 
agencias aduanales sobre las 
áreas de oportunidad para 
impulsar este plan, parte 
fundamental del proyecto 
Renacimiento Maya. 

En su intervención, el 
titular del Ejecutivo esta-
tal destacó que la moder-
nización y ampliación del 
puerto de Progreso forman 
parte del proyecto Rena-
cimiento Maya, junto con 
otras importantes obras y 
acciones como el ramal del 
Tren Maya desde la ciudad 
de Umán hasta el puerto, 
los Polos Industriales del 
Bienestar con gas natural, 
el Anillo Metropolitano de 
Mérida, el impulso a las 
energías verdes y la agro-
industria. Estas iniciativas 
buscan atraer más inversio-
nes a la entidad y generar 
empleos mejor remunera-
dos para las y los yucatecos. 

Sobre el trabajo conjunto 
realizado en las Mesas Co-
merciales, Díaz Mena agra-
deció la disposición y co-
laboración de empresarios 
y la comunidad portuaria 
para construir juntos la 
nueva vocación del Puerto 
de Altura. Agregó que el ob-
jetivo de estas reuniones es 
analizar las vocaciones del 

muelle e identificar sectores 
estratégicos que puedan po-
tenciar la competitividad y 
desarrollo de Yucatán. 

“Apreciamos su partici-
pación activa, porque con 
la experiencia de todos us-
tedes podemos hacer que 
esta inversión de 7 mil 900 
millones de pesos no sólo 
se traduzca en infraes-

tructura, sino que también 
represente una ventana 
de oportunidades para un 
desarrollo económico equi-
librado y sostenible en 
favor de las generaciones 
futuras”, indicó el goberna-
dor ante el presidente del 
Consejo Coordinador Em-
presarial (CCE), Alejandro 
Gómory Martínez. 

Finalmente, el mandata-
rio estatal señaló que, en 
cumplimiento de los com-
promisos asumidos durante 
la primera Mesa Comer-
cial, realizada en diciembre 
pasado, se ha incorporado 
consultoría especializada, 
sostenido reuniones con 
actores de la comunidad 
portuaria, aplicado cuestio-
narios de mercado, recibido 
cartas de interés y llevando 
a cabo visitas de campo para 
analizar buenas prácticas. 

Por su parte, el secretario 
de Marina celebró el diá-

logo prioritario en la cons-
trucción de este proyecto. 
“Tenemos la oportunidad 
de hacer más grande a Pro-
greso y a Yucatán. Para ello, 
debemos unir esfuerzos y 
enfrentar juntos los proble-
mas y retos”, afirmó. 

A su vez, el presidente del 
CCE agradeció al gobierno de 
Yucatán y a la Federación por 
atender un anhelo histórico 
de los empresarios yucatecos: 
contar con un puerto mo-
derno y competitivo que res-
ponda a las necesidades ac-
tuales y futuras de la entidad. 
“Los empresarios somos testi-
gos de que en la construcción 
de este importante proyecto 
prevalece el consenso, la 
unión y el diálogo. Se escucha 
a todos y se toman acuerdos 
en conjunto”, expresó. 

Entre los asistentes es-
tuvieron los secretarios de 
Economía y Trabajo (SETY), 
Ermilo Barrera Novelo; 

de Infraestructura para el 
Bienestar, Alaine López 
Briceño; de Fomento Turís-
tico (Sefotur), Darío Flota 
Ocampo; el coordinador ge-
neral de Asesores del Go-
bierno del Estado, Dafne 
López Martínez; así como 
dirigentes de cámaras em-
presariales locales; el viceal-
mirante Héctor Rafael Her-
nández Solís, comandante 
de la Novena Zona Naval; 
el contralmirante Marco 
Antonio Martínez Plan-
carte, director general de 
Fomento y Administración 
Portuaria; el contralmirante 
Víctor Manuel Fernández 
Carrasco, director general 
de la ASIPONA Progreso; el 
alcalde de Progreso, Erik Ri-
hani González; el capitán del 
Puerto, José Alberto Solano 
Claustro; y el titular de la 
Aduana Marítima de Pro-
greso, capitán de navío Juan 
Carlos González Blanco.

DE LA REDACCIÓN 

PROGRESO

 El secretario de Marina, Raymundo Pedro Morales Ángeles, señaló que “tenemos la oportunidad de hacer más grande a Progreso 
y a Yucatán. Para ello, debemos unir esfuerzos y enfrentar juntos los problemas y retos”. Foto Facebook Huacho Díaz Mena

Gobernador y titular de la Semar dialogaron con representantes de la iniciativa privada

“Los empresarios 

somos testigos 

de que en la 

construcción de 

este importante 

proyecto prevalece 

el consenso”
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“Bacheo y reparación de calles son tarea 
de todos los días”, destaca Cecilia Patrón

“El bacheo y la reparación 
de calles son tarea de todos 
los días, pues no vamos a 
detenernos en cumplirle 
a las y los meridanos. Es 
un reto al que estamos ha-
ciendo frente juntos, ge-
nerando ahorros propios 
y haciendo que el recurso 
público sea más eficiente”, 
destacó la presidenta mu-
nicipal de Mérida, Cecilia 
Patrón Laviada, en su re-
corrido por calles de la ciu-
dad y sus comisarías.

La munícipe indicó que en 
lo que va de la administración 
se han atendido 14 mil 093 
reportes de bacheo, que signi-
fican 121 mil 233 baches repa-
rados en 318 colonias y comi-
sarías, más de 250 mil metros 
cuadrados de cobertura.

“Continuaremos la mejora 
de calles, es una de nuestras 
prioridades como ayun-
tamiento, pues así es como 
regresamos la confianza del 
pago de predial, pues el di-
nero de las y los meridanos 
es para obras, acciones y re-
sultados para la gente, aten-
diendo lo que nos piden de 
manera responsable y trans-
parente”, apuntó la alcaldesa.

Cabe destacar que se dis-
minuyó en un 66 por ciento 
la recepción de reportes de 
bacheo, al pasar de 268 pro-
medio diario en octubre del 
2024 a 91 promedio diario 
hasta el cierre de año, lo que 
se logró haciendo esfuer-
zos a través de la Dirección 
de Obras Públicas con el 
programa de bacheo emer-
gente, las brigadas de las di-
recciones municipales con 
asfalto frío y la llegada de la 
máquina Patch Pro para la 
recuperación de vialidades.

“Esta es la atención que le 
estamos dando a la ciudad, 
lo urgente y prioritario para 
los meridanos, que es tener 
calles dignas y que permitan 
la movilidad eficiente. Es uno 
de nuestros grandes retos que 
asumimos y atenderemos 
fuertemente, aquí demostra-

mos en que se invierte el re-
curso de las y los meridanos”, 
enfatizó Patrón Laviada.

También informó que, 
de septiembre a diciembre 
de 2024, en obras de repa-
vimentación se realizaron 
120 mil 908.87 metros cua-
drados, cubriendo un total 
de 14 mil 941.24 metros li-
neales de vialidades.

La alcaldesa de Mérida 
recordó que en este inicio de 
año se estarán invirtiendo 
150 millones de pesos gene-
rados con ahorros propios 
de la administración muni-
cipal para la repavimenta-
ción de calles prioritarias, 
haciendo más con menos 
recursos, pero invirtiendo 
en lo que las familias meri-
danas demandan.

“En esta nueva forma de 
gobernar escuchamos a la 
gente y estaremos atentos 
a priorizar el gasto en las 
obras y servicios que más 
nos solicitan, y les pedimos 
nos ayuden a cuidarlas, es-
tar atentos a su buen uso, 
no tirar aguas jabonosas que 
destruyen las calles y repor-
tar a Ayuntatel al 999 9-24-
40-00 y 070”, concluyó.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

La continua mejora de calles es una prioridad, así se devuelve el pago de predial

▲ Mérida vibró en grande con el concierto de
Mon Laferte, uno de los eventos estelares que se
presentó en el marco del Mérida Fest 2025 para
celebrar el 483 aniversario de la capital yucateca.

Más de 35 mil meridanas y meridanos corearon a 
todo pulmón cada una de las canciones de la chilena 
que deleitó con su voz al público encabezado por la 
alcaldesa Cecilia Patrón Laviada. Foto Gerardo Jaso

MILES DE MERIDANOS COREARON A MON LAFERTE
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C
OMO CADA INICIO de 
ciclo, el comienzo de un 
nuevo año es una opor-
tunidad para reconsiderar 

nuestras formas de vida. Redirec-
cionamos decisiones en torno a 
la salud, ámbitos profesionales y 
familiares, entre otros. En los már-
genes de este territorio, a las cele-
braciones y procesos de introspec-
ción se suma el aniversario de la 
fundación de Mérida sobre la anti-
gua ciudad maya de Jo’, topónimo 
vigente en el idioma originario.

LOS INICIOS DE 2025 coinciden 
con procesos evaluativos y pro-
gramáticos públicos de distintos 
órdenes: planeaciones, estableci-
miento de directrices y priorida-
des, encauzamiento de acciones y 
presupuestos. Dado que son proce-
sos de notable interés ciudadano, 
conviene plantear y responder 
con seriedad y en colectivo: ¿cómo 
queremos vivir/seguir viviendo? 
Cabe trazar las posibles respues-
tas en los marcos territoriales que 

habitamos. En el caso de quienes 
suscribimos, es la ciudad de Jo’/
Mérida donde se sitúan nuestras 
acciones y devenires.

LA CIUDAD, COMO concepto, ha 
sido pensada de distintos modos y 
usada para diferentes propósitos se-
gún momentos históricos: nicho po-
lítico y ritual, formato particular de 
sujeción, centro de poder simbólico 
y económico, nicho privilegiado de 
bienes y servicios. Vale hoy pro-
poner esta ciudad como proyecto 
de vida colectivo que aspira al bien 
común; un espacio pensado, cons-
truido y habitado desde sus dife-
rencias. Justamente eso debe ser 
una ciudad: un espacio público 
donde las personas, en su plena 
diversidad, puedan circular libre-
mente, interactuar, encontrarse y 
disfrutar de espacios valorados no 
solamente por lo económico, sino 
también por lo estético, ecológico, 
histórico, lúdico y comunitario.

DESDE LOS MAYAS antiguos que 
le dieron origen, pasando por el 
arribo hispánico y diferentes mo-
mentos históricos, la centenaria 
Jo’/Mérida no ha dejado de crecer 
y aumentar en habitantes, ritmo 

que se ha acelerado los últimos 
años. A fines de noviembre del 
año pasado, Sergei López Cantón, 
presidente local de la Canadevi, 
afirmaba en la prensa local, que 
Mérida lleva un par de años como 
destino de asentamiento, y que 
aproximadamente recibe cerca de 
30 mil nuevos habitantes anuales.

DE ACUERDO CON Mérida, ciu-

dad refugio (Ramírez, Guzmán y 
Lewin, 2024) la ciudad creció 12 
por ciento en un lustro, especial-
mente por migraciones naciona-
les internas, donde el argumento 
de la seguridad es principal causa 
motora del desplazamiento (p. 34). 
El libro, con sus diversos testi-
monios, da cuenta de cómo las 
personas migrantes nacionales, 
interestatales e intermunicipales 
aprecian la ciudad, sus deseos y/o 
expectativas, y el papel que quizás 
les gustaría jugar en el queha-
cer de la capital yucateca. Éstas y 
otras son respuestas que nutren 
a la cuestión de cómo queremos 
vivir en esta ciudad.

A LA DIVERSIDAD de facto que 
existe en la Jo’/Mérida contem-
poránea, habremos siempre de 

sumarle la memoriosa voz histó-
rica de sus habitantes mayas para 
reconfigurarla desde claves de in-
terculturalidad política-crítica. En 
Entre irse y quedarse. Estructura 

agraria y migraciones internas en 

la Península de Yucatán (Lizama, 
2013) se muestra cómo desde épo-
cas pasadas, la ciudad fue para 
los mayas –en tiempos de calami-
dades– una oportunidad laboral, 
una alternativa económica, y una 
opción educativa dentro del aba-
nico de posibilidades, aun cuando 
el arribo e instalación en la ciudad 
fuesen procesos hostiles. La ciu-
dad ha sido nutrida por “la pre-
sencia de población indígena, que 
[...] ha sido pródiga en cuanto a sus 
expresiones artísticas y cultura-
les” (p. 203). Conviene recuperar 
todo lo anterior –y más– para em-
prender un inicio conjunto que ar-
ticule vivencias e inquietudes de 
distintos órdenes, para refundar 
colectivamente el territorio que 
deseamos habitar. 

SÍGANOS EN: 
http://orga.enesmerida.unam.mx/

Facebook @ORGACovid19

Instagram @orgacovid19

X @ORGA_COVID19

Diversidad y ciudades. ¿Cómo queremos vivir?

YASSIR RODRÍGUEZ

ABRAHAN COLLÍ TUN

JULIÁN DZUL NAH

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

▲ “Desde los mayas antiguos que le dieron origen, pasando por el arribo hispánico y diferentes momentos históricos, la centenaria Jo’/Mérida no ha 
dejado de crecer y aumentar en habitantes, ritmo que se ha acelerado los últimos años (...) la ciudad creció 12 por ciento en un lustro”. Foto jusaeri
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C
ada año comienza el la-
mento y la culpa al recono-
cer que no cumplimos los 
propósitos del año anterior. 

No bajé de peso, al contrario, le 
aboné, no fui al gimnasio, no salí a 
caminar, no ahorré. Apuntamos “no, 
no, no” a toda nuestra lista de ilusio-
nes. Pesa nuestro fracaso, nuestra 
incapacidad de tener disciplina. 

Quizá lo que sucede, es que no te-
nemos claro cuál es el propósito de los 
propósitos. ¿Por qué quiero bajar de 
peso? ¿Para estar sana o para pasar el 
examen ajeno? Mérida dejó de ser un 
pueblo y hoy en día es una ciudad cos-
mopolita, sin embargo, aún sigue circu-
lando gente que saluda como se hacía 
en el pasado: “Hola, qué bien te ves, 
has bajado de peso”, “¿Estás bien? has 
subido de peso”. Recuerdo a una señora 
que me dijo, “oye, ¡Cómo has subido de 
peso!” Mi lengua quiso responder ense-
guida: “Y usted qué arrugada está”. Pero 
logré brincar el momento amargo con 
una sonrisa. Cada uno da lo que tiene, 
me dije. Y esta señora ha de estar llena 
de dolor y busca con quien desquitarse.

Mi propósito del año es mante-
ner viva la luz de la esperanza, para 
mí y para los que se cruzan por mi 
camino. Si no tengo algo agradable 
qué decir, sonreír, invita a recibir 
una sonrisa de regreso, y si no se 
da, por la falta de costumbre, tener 
claro que sonreír me alimenta a mí.

Quiero cuidar mi peso por mo-
tivos de salud. Pero me niego a ha-
cerlo para ser aceptada en el club 
de las de la pasarela que mueren de 
hambre para alcanzar el trofeo y se 
dedican a juzgar y a hacer sentir 
mal a las que no vivimos para ello.

 Mi propósito este año, es el de 
quererme más. Conocerme mejor 
para saber mis límites, así como mis 
posibilidades. No soy europea de 
hueso largo, soy latinoamericana 
con estas cómodas redondeces que 
dan unos abrazos muy sabrosos.

Este año cumplo 75 años y me 
niego a jubilarme. Seguiré activa hasta 
el último instante. Pero también, seré 
selectiva para aceptar invitaciones. Mi 
cuerpo pide tiempos de descanso, silen-
cio y paz y no me dejaré presionar para 
“cumplir” a los deseos ajenos. Al prin-
cipio se enojan, pero luego van enten-
diendo que mi pila necesita reiniciarse. 

Uno de los propósitos más impor-
tantes que quiero compartir e invitar 
a tomar en cuenta, es la adicción que 
le estamos dando a nuestros niños 
desde la cuna, al darle una Tablet. 
Tuve oportunidad de ver en un aero-
puerto, como berreaba una niña de 
tres años porque su mamá se la quitó 
para que fueran a caminar un rato. 
Escuché a una adicta desesperada 
por su droga. Me espanté, y la ver-
dad, no lo hago con facilidad. ¿Qué 
le espera a esa niña? Para los papás 
ha sido muy fácil “entretener” a sus 
pequeños con la tecnología. Un bebe 
responde a la luz, el movimiento y el 
sonido. Y sí, los entretiene, pero ¿Los 
estimula? ¿Cuándo aprenderán a ha-
blar nuestros niños si no les habla-
mos, si no les leemos, cantamos, juga-
mos con ellos? Veo de cerca sobrinos 
nietos felices que juegan, inventan, 
platican, gracias a padres comprome-
tidos que lo propician. Por lo pronto 
yo me voy a limitar el Candy Crush, 
del que me reconozco adicta.

¿En qué momento dejamos de 
preguntarnos? La consigna mundial 
es hacernos productivos para ser ex-
celentes consumidores. ¡Punto! Pre-
guntarnos es peligroso y al cabo del 

tiempo, por negarnos a hacerlo, nues-
tra esencia comienza a enfermarse 
y necesita pastillas o ir de compras, 
para llenar esos huecos de las pregun-
tas que quieren brincar y salir para 
encontrar el sentido de nuestra vida.

Desde pequeña me he pregun-
tado: ¿Quién soy? ¿Qué quiero? ¿Es 
por aquí? Aún hoy en día investigo: 
¿Qué quiero hacer en este año que 
estrenamos? Si lo veo como me lo 
cuentan, me lleno de miedo. Pero si 
lo analizo, lo comparo con todas las 
batallas que ya enfrentamos y sali-
mos adelante, me sale un: ¡Ándale, a 
echarle ganas, a ver a como nos toca!

Me propongo leer a Don Quijote 

para alimentar y fortalecer mi neu-
rona, la hormona sin control me 
hace llenarme de tonterías: llámese 
envidias, chismes, repasar tristezas.

Y, por último, mi propósito es vivir 
con todo el amor que pueda procu-
rarme ejerciendo la vocación de hacer 
“Lagartijas a las neuronas y cosquillas 
al corazón” que le da sentido a mi vida.

Hoy mi corazón se hace puch y le 
pide calma a los vientos para apagar 
la hoguera que atropella California.

margarita_robleda@yahoo.com

Propósitos para el 2025
MARGARITA ROBLEDA

▲ “Mi propósito este año, es el de quererme más. Conocerme mejor para saber mis límites, así como mis posibilidades. No soy europea de 
hueso largo, soy latinoamericana con estas cómodas redondeces que dan unos abrazos muy sabrosos”. Foto Facebook Margarita Robleda



LA JORNADA MAYA 

Lunes 13 de enero de 2025 OPINIÓN 15

M
éxico tiene fama de 
ser un país generoso, 
que da todo de sí 
mismo, y lo ha demos-

trado en medio de las grandes tra-
gedias naturales como terremo-
tos y huracanes. El mexicano es 
capaz de quitarse la camisa para 
dársela al más necesitado, y su 
gesto conmueve. Dalia Rangel me 
cuenta que en diciembre, cuando 
empezaban las posadas, su mamá 
se fracturó la mano izquierda y 
tuvieron que operarla el 31 de di-
ciembre. La señora Rosa se recu-
pera ahora en su casa, pero a am-
bas les queda una preocupación, 
encontrar donantes de sangre.

–¿Pero tu mamá necesita 
transfusiones o por qué buscas 
donadores de sangre?

–Ay, doña Elena, es como un 
requisito cuando a uno lo ope-
ran en el Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), lo llaman 
“donación de reposición”; la tra-
bajadora social nos dijo que no es 
porque mi mamá lo necesite, sino 
porque esa sangre se queda en el 
Banco de Sangre para cuando a 
alguien le haga falta.

–¿Es muy difícil donar?
–No, lo difícil es encontrar a 

alguien que tenga la buena vo-
luntad de hacerlo. A nosotras 
nos pidieron cuatro donadores y 
llevamos dos. Hace medio año 
mi mamá tuvo otra cirugía y, en 
esa ocasión, también nos pidieron 
cuatro; por fortuna conseguimos 
cinco, pero hay personas que no 
cumplen con ese requisito y si, 
por ejemplo, se les revienta el 
apéndice y tienen que operarlos 
de emergencia, la cantidad de do-
nadores aumenta; se acumulan 
con los primeros que no llevó.

En 2023, se registraron, apro-
ximadamente, un millón 600 
mil donaciones de sangre; de 
ellas, 8.3 por ciento fueron vo-
luntarias y altruistas, y 91.7 por 

ciento por reposición; es decir, 
que estas donaciones son de fa-
miliares o amigos del paciente.

–¿Por qué hay tan pocas do-
naciones?

–Quién sabe. Yo intenté. Hice 
mi ayuno de cuatro horas, dormí 
bien, comí bien y aún así no 
pude hacer la donación para mi 
mamá; me dijeron que llevaba la 
presión baja y era riesgoso para 
mí, que me podía desmayar a 
medio camino.

La sangre es un líquido vital 
y no es posible fabricarla. Mé-
xico tiene 556 bancos de sangre 
que reciben, entre todos, menos 
de 5 mil donaciones al año. Da-
lia me enseña el folleto que le 
dieron en el hospital: “Ser ma-
yor de 18 años. Pesar más de 55 
kilos. Haber dormido ocho ho-
ras. Ayuno de cuatro horas. No 
haber ingerido ningún medica-
mento al menos siete días antes 
de la donación. Estar en buen 

estado de salud. No tener tatua-
jes, perforaciones o cirugías con 
menos de un año de realizadas”.

–¿Pueden donar las personas 
con tatuajes?

–Sí, sí pueden. Sus tatuajes 
deben tener mínimo un año de 
habérselos hecho, también las 
perforaciones y cualquier ciru-
gía. Cuando uno llega al Banco de 
Sangre, le toman los signos vita-
les, después te pasan a otra área 
donde te sacan dos tubitos de san-
gre para analizar que estás sano; 
ese el primer filtro, porque ahí 
los médicos se dan cuenta si uno 
lleva la presión baja por el ayuno; 
entonces, te mandan a tomar café 
o jugo para compensar el hambre 
y que suba la glucosa, pero tam-
bién los médicos se dan cuenta 
si uno lleva el colesterol alto o si 
tiene alguna infección que impide 
que la sangre sea la indicada. Lo 
pasan a uno con un médico que 
hace una consulta rápida y ex-

plica por qué sí o por qué no se 
puede donar; ya le digo que si uno 
se presenta enfermo o a punto 
de enfermarse, lo rechazan, pero 
si está sano, el médico explica el 
procedimiento para la extracción 
de sangre y se firma una carta de 
consentimiento. Además, hay que 
responder un cuestionario para 
saber si uno es un donador seguro.

–¿Qué te preguntan?
–Si uno consume drogas, si 

ha recibido transfusiones, si 
ha tenido prácticas sexuales de 
riesgo, si tiene cirugías, tatuajes 
o perforaciones.

–¡Ay, oye, se meten hasta la 
cocina! Pero alguno muy vivo 
puede echar mentiras.

–Sí pueden mentir en los cuestio-
narios, pero le digo que analizan la 
sangre antes de pasar con el médico 
y esos análisis no mienten, porque 
ahí se dan cuenta de muchas cosas.

Compartir vida
ELENA PONIATOWSKA

▲ “En 2023, se registraron, aproximadamente, un millón 600 mil donaciones de sangre; de ellas, 8.3 por 
ciento fueron voluntarias y altruistas, y 91.7 por ciento por reposición”. Foto Juan Manuel Valdivia.

La sangre es un 

líquido vital y no es 

posible fabricarla. 

México tiene 556 

bancos que la 

reciben
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Dalia me habla como toda una 
experta acerca de la donación de 
sangre y pienso que ella debería 
encabezar una campaña para que 
los jóvenes se acercaran a donar.

–¿Hay que tener mucho amor 
por el género humano para do-
nar sangre?

–Sí, buena voluntad y buena 
salud. Cuando uno pasa al área de 

sangrado, creo que así se llama, le 
ponen las mangueritas esas que 
se conectan a la bolsa que uno 
tiene que llenar. No crea que duele, 
eso de donar sangre es rápido, se 
llenan dos bolsitas, usted reposa 
un poquito en la camilla para no 
caerse y después la mandan a de-
sayunar porque hasta eso dan, un 
rico desayuno para aguantar el 
regreso a casa: un sándwich, jugo, 
fruta y un dulce. Yo sólo he do-
nado sangre, pero también se pue-
den donar plaquetas, uno de los 
componentes de la sangre, pero ahí 
casi siempre pasan los hombres, 
me imagino que porque sus venas 
son más gruesas; ahí el proceso 
tarda como cuatro horas, porque 
sacan la sangre, separan las pla-
quetas y regresan la sangre a su 
dueño por medio de una sonda.

“La sangre se compone de 
plasma, que es la parte líquida y 
tiene agua, sales, nutrientes y al-
gunos deshechos; los glóbulos ro-
jos o eritrocitos son las células que 

transportan oxígeno a los tejidos 
del cuerpo; los glóbulos blancos o 
leucocitos forman parte de nues-
tro sistema inmune, son los que 
ayudan a combatir infecciones y 
enfermedades; las plaquetas son 
las que ayudan a cicatrizar las he-
ridas, como cuando nos cortamos”.

–Sabes muchísimo, Dalia.
–No, nada más lo que he apren-

dido de las veces que he sido do-
nante de sangre. Los hombres 
pueden donar sangre hasta tres 
o cuatro veces al año; debe ha-
ber tres meses de diferencia entre 
cada toma para darle oportunidad 
al cuerpo de reponerse; en cam-
bio, las mujeres podemos donar 
nada más tres veces al año, debido 
a que también perdemos sangre 
con la menstruación. Los que do-
nan plaquetas sí pueden ir más 
seguido, cada dos semanas, por-
que esas se recuperan más rápido.

–¿Y uno puede ir al Banco de 
Sangre y extender el brazo para 
donar y ya?

–Antes tenía uno que for-
marse, la espera era larga, pero en 
el Banco de Sangre del IMSS ya se 
puede sacar una cita por Internet. 
Uno llega unos 15 minutos antes 
de la hora y lo atienden, pero si las 
enfermeras ven que hay un do-
nador que no pide nada a cambio, 
un donador altruista, lo atienden 
antes que a los demás. Es su forma 
de reconocer esa acción noble, 
porque los otros que esperamos 
somos donadores de reposición, 
es como si pagáramos la cirugía 
de nuestro familiar con nuestra 
sangre, pero es feo decirlo así.

“Yo dono cada vez que puedo. 
¿Qué tal que un día necesito sangre y 
no hay? ¿Qué tal que con mi donación 
estoy ayudando a otra persona a vi-
vir un poquito más? Nunca se sabe…”

Finalmente, sólo sabemos que 
no sabemos nada, pero a lo largo 
de los años ha sido una enorme 
motivación toparse con la gene-
rosidad de muchos mexicanos to-
talmente desinteresados.

▲ “La sangre se compone de plasma, que es la parte líquida y tiene agua, sales, nutrientes y algunos deshechos; los glóbulos rojos o eritrocitos son las células 
que transportan oxígeno a los tejidos del cuerpo; los glóbulos blancos o leucocitos forman parte de nuestro sistema inmune, son los que ayudan a combatir in-
fecciones y enfermedades; las plaquetas son las que ayudan a cicatrizar las heridas, como cuando nos cortamos”. Foto Juan Manuel Valdivia.

Donar sangre es 

rápido, se llenan 

dos bolsitas, usted 

reposa un poquito en 

la camilla para no 

caerse, y a desayunar
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▲ La Organización Meteorológica Mundial (OMM) confirmó que 2024 
es el año más cálido registrado, y completa una racha extraordinaria 
de 10 años consecutivos con temperaturas récord: según un análisis 

consolidado de seis conjuntos de datos, la temperatura media mundial 
en superficie fue 1.55 °C con un margen de incertidumbre de +/- 0.13 °C 
superior a la media de 1850-1900. Foto Fernando Eloy



La Tierra se encuentra a 
medio camino de alcanzar 
el calor del Plioceno –con 
polos sin hielo– en sólo 150 
años, tras anotar en 2024 
otro año récord de altas 
temperaturas, según el aná-
lisis de la NASA.

Las temperaturas glo-
bales en 2024 fueron 1.28 
grados Celsius superiores 
a la línea de base del si-
glo XX de la agencia (1951-
1980), lo que supera el ré-
cord establecido en 2023.

La nueva marca se pro-
duce después de 15 meses 
consecutivos (de junio de 
2023 a agosto de 2024) de ré-
cords de temperatura men-
suales, una racha de calor 
sin precedentes.

Los científicos de la 
NASA estimaron además 
que la temperatura de la Tie-
rra en 2024 era aproxima-
damente 1.47 grados Celsius 
más cálida que el promedio 
de mediados del siglo XIX 
(1850-1900). Durante más de 
la mitad de 2024, las tem-

peraturas promedio fueron 
más de 1.5 grados Celsius por 
encima de la línea de base, 
y el promedio anual, con in-
certidumbres matemáticas, 
pudo haber superado el nivel 
por primera vez.

El Acuerdo de París sobre 
el cambio climático establece 
esfuerzos para permanecer 
por debajo de 1.5 grados a 
largo plazo. Para ponerlo en 
perspectiva, las temperatu-
ras durante los periodos cá-
lidos en la Tierra hace tres 
millones de años, cuando los 
niveles del mar eran decenas 
de pies más altos que hoy, 
fueron sólo alrededor de 3 
grados más cálidas que los 
niveles preindustriales, dijo 
en un comunicado Gavin 
Schmidt, director del Insti-
tuto Goddard de Estudios 
Espaciales (GISS) de la NASA 
en Nueva York. Estamos a 
medio camino de alcanzar el 
calor del nivel del Plioceno 
en sólo 150 años.

El Plioceno comenzó 
hace 5.33 millones de años 
y terminó hace 2.59. Los 
niveles medios del mar se 
encontraban entonces 25 
metros por encima del ac-

tual debido a la desconge-
lación de los polos.

Emisiones de gas in-
vernadero

Los científicos han llegado a 
la conclusión de que la ten-
dencia al calentamiento de 
las pasadas décadas se debe 
al dióxido de carbono, el me-
tano y otros gases de efecto 
invernadero que atrapan 
el calor. En 2022 y 2023, la 
Tierra experimentó aumen-
tos récord en las emisiones 
de dióxido de carbono de los 
combustibles fósiles, según 
un análisis internacional re-
ciente. La concentración de 
dióxido de carbono en la at-
mósfera ha aumentado desde 
los niveles preindustriales del 
siglo XVIII de aproximada-
mente 278 partes por millón 
a unas 420 partes por millón 
en la actualidad.

Las temperaturas de 
años individuales pueden 
verse influenciadas por 
fluctuaciones climáticas 
naturales como El Niño y 
La Niña, que alternativa-
mente calientan y enfrían 
el océano Pacífico tropical.

La Organización Meteo-
rológica Mundial (OMM) 
confirmó que 2024 es el 
año más cálido registrado, 
y completa una racha “ex-
traordinaria” de 10 años 
consecutivos con tempe-
raturas récord.

Según el análisis conso-
lidado de la OMM de seis 
conjuntos de datos, la tem-
peratura media mundial 
en superficie fue 1.55 °C 
con un margen de incerti-
dumbre de +/- 0.13 °C su-
perior a la media de 1850-
1900. Esto significa que 
probablemente acabamos 
de experimentar el primer 
año calendario con una 
temperatura media global 
de más de 15 °C por encima 
de la media de 1850-1900.

Catástrofe climática

“El hecho de que algunos 
años superen el límite de 
1.5 grados no significa que 
el objetivo a largo plazo 
esté perdido. Tenemos que 
luchar aún más para vol-
ver a encaminarnos. “Las 
temperaturas abrasadoras 
de 2024 exigen una acción 
climática pionera en 2025”, 
señaló en un comunicado 
el secretario general de 
Naciones Unidas, António 
Guterres. “Todavía hay 
tiempo para evitar lo peor 
de la catástrofe climática, 
pero los líderes deben ac-
tuar ahora”, afirmó.

La OMM proporciona 
una evaluación de la 
temperatura basada en 
múltiples fuentes de da-

tos para respaldar el mo-
nitoreo climático inter-
nacional y proporcionar 
información fidedigna 
para el proceso de nego-
ciación de la ONU sobre 
el cambio climático.

“La historia del clima 
se está desarrollando ante 
nuestros ojos. No hemos 
tenido sólo uno o dos años 
récord, sino una serie 
completa de 10 años. Esto 
ha venido acompañado 
de fenómenos meteoro-
lógicos extremos y de-
vastadores, aumento del 
nivel del mar y deshielo, 
todo ello impulsado por 
niveles récord de gases 
de efecto invernadero de-
bido a las actividades hu-
manas”, resaltó la secre-
taria general de la OMM, 
Celeste Saulo.

“Es importante desta-
car que un solo año de 
más de 1.5 °C no significa 
que no hayamos logrado 
cumplir con los objetivos 
de temperatura a largo 
plazo del Acuerdo de Pa-
rís, que se miden a lo largo 
de décadas en lugar de un 
año individual. Sin em-
bargo, es esencial recono-
cer que cada fracción de 
grado de calentamiento 
importa. Ya sea a un nivel 
inferior o superior a 1.5 
grados de calentamiento, 
cada incremento adicio-
nal aumenta los impactos 
en nuestras vidas, econo-
mías y nuestro planeta”, 
afirmó Celeste Saulo.

Según la OMM, hay un 
margen de incertidumbre 
en todas las evaluaciones 
de temperatura. Los seis 
conjuntos de datos ubican 
a 2024 como el año más 
cálido registrado y todos 
destacan la tasa reciente 
de calentamiento. Pero no 
todos muestran la anoma-
lía de temperatura por en-
cima de 1.5 °C debido a las 
diferentes metodologías.

El momento de la publi-
cación de los seis conjun-
tos de datos de tempera-
tura se coordinó entre las 
instituciones para destacar 
las condiciones excepcio-
nales que se experimenta-
rán durante 2024.

Corona 2024 una década 
de temperaturas récord: 
la media fue de 1.55 °C

EUROPA PRESS

MADRID

Los seis 

conjuntos de 

datos ubican a 

2024 como el 

año más cálido 

registrado

La Tierra, a medio camino 
de alcanzar el calor del 
Plioceno en sólo 150 años
EUROPA PRESS

MADRID

▲ Las temperaturas globales en 2024 fueron 1.28 grados Celsius superiores a la línea de base 
del siglo XX de la NASA (1951-1980), lo que supera el récord establecido en 2023. Foto Reuters
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CULTURA

Del 20 de febrero al 4 de 
marzo próximo se celebra 
una de las fiestas más espe-
radas cada año por los cam-
pechanos, el Carnaval de 
Campeche 2025, cuyos sobe-
ranos y la cartelera artística 
fue presentada oficialmente 
por la alcaldesa, Biby Rabelo 
en el patio central de palacio 
municipal, donde llamó a los 
campechanos a disfrutar el 
programa elaborado por el 
ayuntamiento.

En transmisión en vivo a 
través de las redes sociales del 
ayuntamiento y de la alcal-
desa Biby Rabelo, el acto co-
menzó con el Intro-Carnaval 
opening con la Compañía Mu-
nicipal de Danza.

Enseguida dio inicio la pa-
sarela de reinas y reyes invita-
dos, encabezado por Dharma 
Luna Córdova e Irving Guz-
mán Pérez, reyes del Carna-
val 2024; Jana Mariam Chi 
Quijano y Juan Pablo Rivero 
Parra, reyes infantiles del Car-
naval 2024; Ana Gema Avilés 
Puc, reina del INAPAM 2024, 
y Amador Martínez Vázquez, 
rey LGBTTTIQ+ 2024.

También se presentaron 
Cecilia Miranda Pacheco Fer-
nández, Linda Campechanita, 
y Rosa del Pilar Fajardo Silva, 
Linda Campechana; Arleth 
Soberanis Canul, Reina de 
la Feria de San Román y la 
niña María Paulina Estrada 
Sánchez, Chiquitita San Ro-
mán 2024; Angelin Karen R. 
de la Gala Maín, Reina de la 
Feria de San Francisco y la 
niña Luna María Chi Quijano, 
Linda Sanfrancisqueña 2024.

Luego entraron las basto-
neras del Instituto Apolinar, 
acompañando a los sobera-
nos que presidirán las fiestas 
carnestolendas 2025, Dariza 
Ruiz y Daniel Chávez, reyes 
del Instituto Campechano; 
Luz del Carmen Calderón 
Solís y José Ángel Romellón 

Reyes, reyes del Carnaval 
inclusivo de personas con 
discapacidad; Maritza Es-
peranza Paredes Paat, reina 
del INAPAM; Malvestida… la 

vestida, reina LGBTTTIQ+.
Y los reyes infantiles, Ma-

ría Celeste Risueño Amaya y 
Rodrigo Rodríguez de la Gala 
Paschoalotto, y los Reyes del 
Carnaval de Campeche, Va-
leria Góngora Quezada y Víc-
tor Manuel Trejo Cobb.

Presidió la presentación 
la alcaldesa Biby Rabelo, 
acompañada de la presi-
denta del Patronato del Sis-
tema DIF Municipal Campe-
che, Martha Camacho Sán-
chez; de la titular de Cultura, 
Ariadna de Córdova Vega; 
diputados locales, regidores, 
síndicos y patrocinadores.

Coronaciones y elenco 
artístico

El Carnaval de Campeche ini-
cia con la Quema del Mar Hu-
mor el jueves 20 de febrero 
con la presentación del co-
mediante El JJ a las 19 horas 
en el Obelisco de los Marinos.

La coronación de los Re-
yes Infantiles del Carnaval 
de Campeche, la niña María 
Celeste Risueño Amaya y el 
niño Rodrigo Rodríguez de 
la Gala Paschoalotto será el 
día martes 25 de febrero a 
las 19 horas, con la actua-
ción de Luli Pampin.

Los reyes del Carnaval 
de Campeche 2025, Valeria 
Góngora Quezada y Víctor 
Manuel Trejo Cobb, recibirán 
cetro y corona el día miércoles 

26 de febrero a las 20 horas, y 
la actuación estelar estará a 
cargo de María José La Josa.

El jueves 27 de febrero a 
las 20 horas serán corona-
dos los Reyes del Espectá-
culo, que para esta edición 
son Laura Barjum y Jorge 
Loza. El artista de esta coro-
nación será dado a conocer 
el lunes próximo por la al-
caldesa Biby Rabelo a través 
de sus redes sociales.

Malvestida La Vestida será 
coronada como Rey LGBTT-
TIQ+ el día viernes 28 de fe-
brero a las 21 horas, junto con 
la reina del INAPAM, Maritza 
Esperanza Paredes Paat, y el 
elenco artístico estará a cargo 
de KoolTown.

El Festival de Sábado de 
Bando, 1 de marzo a las 21 

horas en el Foro Ah Kim 
Pech estará a cargo del sal-
sero venezolano Óscar de 
León, y en el malecón la No-
che de DJ’s con el DJ Her-
nán Torres y DJ’s locales.

El domingo 2 de marzo 
el Festival Domingo de 
Carnaval será amenizado 
por Nelson Kanzela alter-
nando con Chico Che Jr.

El 3 de marzo, en el Festi-
val de Lunes de Carnaval se 
presentará la agrupación La 
Arrolladora Banda El Limón 
a partir de las 21 horas en el 
Foro Ah Kim Pech.

El martes 4 de marzo a par-
tir de las 13 horas en la tradi-
cional Pintadera se presentará 
el comediante Chuponcito y 
la agrupación veracruzana 
Súper Show de los Váskez.

El Carnaval 2025 finali-
zará el sábado 20 de febrero 
a las 19horas en el Obelisco 
de los Marinos con la Quema 
del Mal Humor, amenizada 
por el Grupo Navegante.

Boletos

La directora de Cultura, 
Ariadna de Córdova dijo que 
la venta de boletos se realizará 
el día 15 y 16 de febrero en el 
Centro de Atención Munici-
pal (CAM), con un máximo de 
cinco boletos por persona.

Los boletos tendrán los si-
guientes costos: zona naranja 
300 pesos, zona rosa 275 y 
zona morada 65 pesos. El mar-
tes 25 de febrero los niños pa-
garán únicamente 10 pesos.

Para el evento de la Arrolla-
dora Banda El Limón el precio 
del boleto será de 100 pesos.

De igual forma dijo que 
las convocatorias para los 
concursos como Sábado de 
Bando, Ronda Naval, Corso 
Infantil y Algarabía Campe-
chana estarán disponibles 
en breve en las redes oficia-
les de la alcaldía de Campe-
che, son totalmente gratui-
tas y el monto de los premios 
superan los 724 mil pesos 
para los cuatro derroteros.

La Arrolladora Banda El Limón y Chico 
Che Jr., en Carnaval de Campeche 2025
Presentan cartelera oficial de una de las fiestas más esperadas en la capital; 

celebraciones carnestolendas se realizarán del 20 de febrero al 4 de marzo

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ El 3 de marzo, en el Festival de Lunes de Carnaval se presentará la agrupación La 
Arrolladora Banda El Limón a partir de las 21 horas en el Foro Ah Kim Pech. Foto @Arrolladora

ÚLTIMOS PREPARATIVOS PARA LOS FESTEJOS
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Indago en mi condición fe-
menina y la relaciono con 
una pintura más libre o, 
como yo la llamo, una pin-
tura líquida, capaz de ex-
presar el deseo sin ataduras, 
tanto en la cotidianidad del 
cuerpo femenino como en 
la condición física de la pin-
tura, expresó en entrevista 
con La Jornada la pintora 
Fernanda Brunet.

La artista inauguró su 
nueva exposición, Una forma 

del deseo, en la galería Ramón 
Alva de la Canal, en Xalapa, 
Veracruz. La muestra reúne 
tres décadas de exploración 
artística, que la han colocado 
como referente en la escena 
de la pintura mexicana con-
temporánea.

Brunet mencionó que al 
revisar estos 30 años de tra-
bajo se percató de que su pro-
ducción creativa refleja una 
conexión profunda con las 
etapas de su vida. Cada serie 
es un poco diferente de la otra, 
en los temas, los colores y en la 
forma de usar la pintura. Esos 
cambios se relacionan con lo 
que estoy viviendo.

Planteó que desde sus 
inicios, sus creaciones for-
man parte de una inves-
tigación sobre cómo es 
representada la mujer vi-
sualmente, y eso me llevó 
a cuestionarme qué acepta-
mos de los patrones que son 
impuestos socialmente.

Dijo que mediante el ma-
nejo del color y de los gran-
des formatos ha explorado 
el tema del deseo, la sexuali-
dad y la pornografía, y no es 
muy común que las mujeres 
representemos el derecho al 
placer, a sentir.

Multiplicidad y cohe-
rencia

La exhibición reúne 50 pie-
zas entre las cuales destacan 
gran variedad de exploracio-
nes plásticas que incluyen 
pintura al óleo, con acrílico 
y en técnicas mixtas, grabado 

en metal, serigrafía, textil con 
fibras naturales y artificiales, 
cerámica y dibujo.

Christian Barragán, cu-
rador de la muestra, des-
tacó la capacidad de Bru-
net para combinar técnicas 
y soportes en un discurso 
coherente. “A través de esta 
multiplicidad, la artista ha 
creado un postulado sobre 
la naturaleza, el cuerpo hu-
mano y el deseo.

Su trabajo apela a una 
pintura con una presencia y 
una escala propias, donde se 
confronta nuestra dimen-
sión humana, dislocando la 
percepción de nosotros mis-
mos y del entorno, explicó.

Brunet se formó en artes 
plásticas en la Escuela Na-
cional de Pintura, Escultura 
y Grabado La Esmeralda, y 
como ceramista, en la Aca-
demia de San Carlos. Realizó 
estudios en Arts Student 
League, de Nueva York y 
ha sido distinguida con la 
beca del Sistema Nacional 
de Creadores de Arte (antes 
Fonca) en tres ocasiones, la 
más reciente en 2024.

Mediante su pintura ha 
dejado una huella significa-
tiva en el panorama artís-
tico contemporáneo a esca-
las nacional e internacional, 
al exhibir en muestras indi-
viduales y colectivas en Mé-
xico, Canadá, Estados Uni-
dos, Colombia, Hong Kong, 
Bélgica y Costa Rica.

Entre su obra se hacen 
presentes motivos natura-
listas y visiones estridentes 
que, a decir de Barragán, de-
safían la percepción del ob-
servadore con el propósito 
de abstraerlo de la monoto-
nía cotidiana y de expresar 
el deseo sin ataduras.

Resaltan piezas que lle-
van al límite las posibilida-
des que ofrece su medio en 
cuanto a composición, for-
matos, escalas y variables 
cromáticas estridentes. Tam-
bién se incorporan recursos 
materiales no convenciona-
les y la carga expresionista 
de su pincelada.

Para Santiago Pérez 
Garci, coordinador de la 

galería, la exhibición per-
mitirá reconocer una de las 
derivas más relevantes y 
potentes en la escena ac-
tual de la pintura mexicana, 
que no agota sus recursos, 
posibilidades de creación y 
argumentos conceptuales y 
estéticos en el panorama del 
arte contemporáneo.

Lo que más entusiasma a 
la pintora de la exposición en 
Xalapa, Veracruz, es el atrac-
tivo que ve el público en su 
trabajo: percibo gran interés 
por ver cosas diferentes, va 

mucha gente joven, pregun-
tan mucho. Hay una curiosi-
dad genuina por entender lo 
que hago y por qué.

Las piezas de Brunet 
integran importantes co-
lecciones privadas e insti-
tucionales, como la de los 
museos de arte Latinoame-
ricano de Los Ángeles, de 
San Diego y de Brooklyn, 
así como de las fundacio-
nes Colección Jumex y Pe-
ter Stuyvesant, entre otras.

Un elemento que predo-
mina en sus exhibiciones es el 

diálogo singular que propicia 
entre los lenguajes de la figu-
ración y la abstracción.

Con Una forma del deseo, 

el recinto universitario con-
cluye su ciclo de exposiciones 
inscrito en la celebración del 
80 aniversario de la Univer-
sidad Veracruzana y su pro-
grama de exhibición de 2024.

La exposición permane-
cerá hasta febrero en la ga-
lería Ramón Alva de la Ca-
nal (Xalapeños Ilustres 86, 
Centro, Xalapa de Enríquez, 
Veracruz).

Fernanda Brunet expone una muestra 
de su pintura líquida, femenina y libre
La exposición Una forma del deseo reúne tres décadas de exploración artística

EIRINET GÓMEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La exhibición en la galería Ramón Alva de la Canal, en Xalapa, Veracruz, reúne 50 piezas 
entre las cuales destacan gran variedad de exploraciones plásticas que incluyen pintura al 
óleo, cerámica y dibujo. Foto cortesía galería Ramón Alva de la Canal
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Son pocos los que en estos 
tiempos tan complejos en 
términos económicos pue-
den jactarse de vivir sólo 
de las letras, de forma lite-
ral. Uno de ellos es el rotu-
lista Isaías Salgado del Pilar, 
quien, de sus casi 56 años, en 
este 2025 cumple 40 de ejer-
cer ese noble oficio de pin-
tar carteles, decorar anun-
cios publicitarios o rotular 
cualquier superficie.

“Es todo un arte y ¡claro 
que soy un artista!”, exclama 
orgulloso este maestro le-
trista –como también se co-
noce a ese oficio– originario 
del barrio bravo de Tepito, 
donde ha residido toda su 
existencia y en el que pro-
liferan decenas, sino es que 
cientos de establecimientos 
y puestos comerciales de-
corados por su puño y letra, 
como ocurre en otros pun-
tos de la capital mexicana.

La percepción que tiene 
sobre su trabajo y persona 
no es falsa ni desmesurada. 
No sólo porque estudió ar-
tes plásticas en la secun-
daria y dibujo publicitario 
ya entrado en los 20 años, 
carrera que por cierto dejó 
trunca, sino porque desde 
hace un cuarto de siglo su 
trabajo ha llegado a museos, 
galerías y otros espacios de 
exhibición artística de esta 
urbe, entre ellos el Museo 
Franz Mayer, las vitrinas 
del Sistema de Transporte 
Colectivo Metro y varias 
ediciones de la muestra co-
lectiva Sensacional de di-
seño mexicano, organizada 
por editorial Trilce.

Además, cuenta, ha sido 
invitado a colaborar con 
marcas internacionales de 
ropa y calzado como Levi’s 
y Adidas, y ha elaborado 
murales tanto en su barrio 
como en zonas tan concurri-
das y vistosas de la Ciudad 
de México como Paseo de la 
Reforma, donde dedicó una 

obra a la cantante Selena y 
otra a la serie Cobra Kai, por 
encargo de una empresa de 
streaming.

Ahora, este maestro ro-
tulista es uno de los más 
de 30 participantes, en su 
mayoría chilangos, en la ex-
posición Ciudad de México, 

Ciudad de diseño, que se pre-
senta desde el 8 de enero y 
hasta el 28 del mismo mes 
en Punto México, de la Se-
cretaría de Turismo federal 
(Presidente Masaryk 17, Po-
lanco).

Tributo a la gráfica 
chilanga

Denominada por las auto-
ridades como un tributo al 
diseño capitalino, en ella se 
explora la escena de esta 
metrópoli y se presentan 
algunos de los exponentes 
más importantes de esa 
disciplina, entre marcas 
emergentes y consolidadas, 
despachos y creativos inde-
pendientes destacados en 

diseño de producto, joyería, 
decoración, ilustración, fo-
tografía, interiores, arqui-
tectura, alfarería, gráfica y 
rotulismo.

Nacido en 1969, Isaías 
Salgado participa en la 
muestra con cuatro rótulos, 
uno de grandes dimensio-
nes dentro del recinto y tres 
más en igual número de ex-
hibidores de cristal al inicio 
del recorrido. Afirma que, 
aunque su participación en 
proyectos como éste es muy 
esporádica, incluso rara, 
siempre es para él un gran 
aliciente ver hasta dónde 
puede llegar su trabajo.

“Se siente una enorme 
satisfacción, claro; o sea, me 
enorgullece saber que he 
exhibido en esos espacios. 
Aunque sean rótulos, forman 
parte de una exposición; de 
alguna manera, la promuevo 
y participo en ella. Incluso, 
hasta me piden que firme mis 
letreros”, señala.

Aclara que gran parte de 
su chamba cotidiana, de la 

que ha subsistido a lo largo 
de cuatro décadas laborales, 
se centra en rotular desde 
puestos callejeros hasta pe-
queños y medianos nego-
cios, como taquerías, talleres 
mecánicos, refaccionarias, 
torterías, fondas y tiendas 
de abarrotes, además de 
anuncios de sonideros, toca-
das y bailes. Eso sí, nunca he 
hecho rótulos de campañas 
políticas.

Al referir que aprendió el 
oficio de un tío político que 
tenía su taller en la popular 
colonia Peralvillo, este entu-
siasta rotulista está conven-
cido de que esa disciplina, 
al igual que la caligrafía, e 
incluso como parte de ésta, 
es una expresión con cierto 
grado estético, y como tal 
podría ser considerada arte. 
No sólo por los trazos, las 
formas y los diseños, dice, 
sino por el empleo del color 
y también de la creatividad 
en gran parte de los casos, 
así como los efectos y sensa-
ciones que puede producir 
en los espectadores.

“¡Claro que tiene algo de 
arte! Bueno, al menos para 
mí, porque si no cualquiera 
lo haría y no es algo que 
ocurra, ¿cierto? Realmente, 
ya no somos tantos ahora 
como para decir que no es 
un arte.

“Hoy día ya hay pocos 
rotulistas; lo que hace que 
busquen a unos más y a 
otros no tanto, es la calidad 
del trabajo. Me gusta mucho 
hacer letras, innovar con di-
seños, jugar con los colores”.

“¡Claro que soy artista!”, dice con 
orgullo el rotulista Isaías Salgado
El maestro es uno de los más de 30 participantes de la expo Ciudad de diseño

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Denominada por las autoridades como un tributo al diseño capitalino, en dicha exposición se explora la escena de esta me-
trópoli y se presentan algunos de los exponentes más importantes de esa disciplina. Foto Facebook Isaías Salgado del Pilar

El rotulista está 

convencido que 

esa disciplina, 

al igual que la 

caligrafía, es una 

expresión con 

grado estético
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“El genocidio contra Palestina, de los 
crímenes más atroces de nuestra era”

Mientras manifestantes 
lanzaban consignas contra 
el terrible genocidio en Pa-
lestina y recababan firmas 
en uno de los pasillos de la 
Cineteca Nacional, Nadya 
Rasheed, embajadora de 
esa nación en México, sos-
tuvo luego del estreno del 
documental Gaza: La franja 

del exterminio, que el geno-
cidio contra su pueblo es 
una abominación y uno de 
los crímenes más atroces de 
nuestra era. Ser testigos es lo 
mínimo que podemos hacer 
por quienes no tienen otra 
opción más que soportar 
esta pesadilla.

La diplomática, invitada 
la noche del viernes por el 
director Rafael Rangel, ex-
presó ante una sala repleta 
donde también aparecieron 
las banderas con los colo-
res negro, blanco, verde y 
rojo de ese país, así como 
los gritos de “¡Viva Palestina 
libre!”: “Si nosotros desde la 
seguridad de la distancia en-
contramos estas imágenes 
insoportables, cómo será 
para quienes viven esta tra-
gedia; todos los días huyen 
de la muerte sólo para en-
contrarla de frente a donde 
quiera que vayan. No hay 
un lugar seguro. Los niños, 
enfrentan horrores inima-
ginables despojados de su 
inocencia y de la seguridad 
que tanto merecen”.

Insistir en vivir

Rasheed enfatizó: “Como 
hemos visto, a pesar del 
genocidio implacable –por 
bombas, heridas o incluso 
por los bebés que mueren 
por el frío cortante–, mi pue-
blo aún encuentra formas 
de cantar, bailar, sonreír e 
insistir en vivir. Y si ellos 
pueden hacerlo, entonces 
nosotros debemos persistir 
con más fuerza y determi-
nación en poner fin a esta 
abominación. Mi pueblo 
cuenta con todos nosotros 

para seguir difundiendo la 
verdad sobre el genocidio y 
la ocupación para convertir 
nuestra compasión en acción, 
exigir justicia y desmantelar 
los sistemas de opresión que 
buscan borrarlo”.

Sé que nuestra solida-
ridad–prosiguió– “es una 
fuerza poderosa que tiene 
la capacidad de poner punto 
final al genocidio, defender 
la justicia y los valores hu-
manos universales. Vamos a 
devolver la libertad y la dig-
nidad a quienes han sufrido 
y sufren sin límites.”

Sobre el documental, 
la embajadora agradeció 
a Rangel por su valiente e 
invaluable esfuerzo para 
exponer la terrible verdad 
sobre el genocidio de Israel 
contra Gaza durante los 
pasados 15 meses; además, 
reconoció el peligro que vi-
vieron sus paisanos pales-
tinos al arriesgar todo para 
capturar las impactantes 
imágenes que hemos visto 
esta noche, así como a los 
fotógrafos que documenta-
ron estos horrores con sus 
teléfonos permitiendo que 
el mundo vea la verdad; su 
valentía no tiene igual y sus 
voces son imparables.

Antes de la proyección 
y aún durante el estreno de 
la cinta que agotó la taquilla 
en dos funciones, los mani-
festantes lanzaron diversas 
consignas mientras mostra-
ban fotografías, carteles y 
pancartas y distribuían vo-
lantes: ¡Los niños de Gaza 
no son una amenaza!, ¡Las 
mujeres en Gaza no son una 
amenaza!, ¡No es un gue-
rra, es un genocidio!, ¡Ne-
tanyahu asesino del pueblo 
palestino!, Desde el río hasta 
el mar Palestina vencerá y 
¡Sheinbaum, carajo, rompe 
con Netanyahu!, entre otras, 
exigiendo así se ponga fin a 
la relación diplomática en-
tre México e Israel.

Sacude conciencias

Por su parte, Rafael Rangel, 
dijo a La Jornada, que es 
necesario que se conozca la 
verdad y la voz de los pales-
tinos, de los niños, mujeres 
y hombres de esa nación; lo 
que se recaude en taquilla 
se donará completamente a 
Nour y su familia, quien es 
una de las jóvenes que apare-
cen en la cinta; su situación, 
como la de todos los refugia-
dos, es muy difícil y por eso 

tomé esta decisión que me 
parece más conveniente en 
lugar de que se diluya en una 
organización internacional 
lo que pueda dar.

El realizador dijo que ade-
más de todo el sufrimiento 
que viven en Gaza, hay un 
encarecimiento exponen-
cial de lo poco que hay a la 
venta y lo que se puede en-
contrar; ahora en invierno, 
que es bastante crudo y con 
lluvias, realmente la están 
pasando mal en esas casas 
de campaña.

Gaza: La franja del ex-

terminio, comentó Ran-
gel, ya tiene invitaciones 
para que sea proyectada 
en Argentina, Inglaterra 
y España. Estuve tocando 
puertas, pero los intereses 
sionistas son un pulpo glo-
bal, pero paulatinamente 
la película va a encontrar 
su ruta y este estreno nos 
ayuda en la difusión por-
que podrá ser vista en dos 
horarios diferentes en la 
Cineteca Nacional.

Las imágenes desgarra-
doras que se muestran en 
el documental, sacudieron 
conciencias la noche del 
viernes, al observar los tes-
timonios de niños heridos, 

de los sepultados bajo los 
escombros, de otros atur-
didos y llorando por las 
muertes de sus familiares, 
del miedo que se vive en 
general ante esa pesadilla 
interminable que sólo des-
trucción y muerte ha lle-
vado a la población pales-
tina. Se observa la labor 
de los médicos y activistas, 
los innumerables heridos, 
las desgarradoras súplicas 
de niños por que cese el 
fuego, así como la evidencia 
de que el hambre y la falta 
de alimentos sacuden a una 
población que sólo pide que 
se termine el ataque y los 
bombardeos de Israel y re-
gresar a su vida cotidiana.

Rangel, quien dice que 
sus documentales son ensa-
yos y recurre a la antropolo-
gía salvaje y al cine viven-
cial en su realización, filmó 
durante un mes con la co-
laboración de un equipo de 
profesionales de Palestina 
y Egipto. Aseguró: Pongo al 
espectador en el lugar, en 
primera persona, sin expli-
caciones. Así es este trabajo, 
que incluso ha sido lo más 
radical que he realizado. Es 
humanamente imposible 
una presencia omnipre-
sente en todos los aconte-
cimientos trágicos de este 
filme, por lo que trabajamos 
con cine y arte colectivo.

Esta película la dirigí 
desde Egipto, del otro lado 
del muro de la ignominia, 
porque fue imposible en-
trar a Palestina, luego de 
que lo intenté en tres oca-
siones; sin embargo, man-
tuve comunicación con Ma-
hmoud M. Zagout (director 
de fotografía, originario de 
aquella nación), que estaba 
en Rafah, a dos kilómetros 
de distancia; uno de cada 
lado. Al final, él pudo es-
capar de Palestina y nos 
vimos en El Cairo, donde 
editamos la cinta.

Gaza: La franja del exter-

minio, de 102 minutos dura-
ción, fue realizada, además 
de Rafael y su hija Jimena 
Rangel, con profesionales de 
la franja de Gaza y Egipto.

ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

SAKAKAKA

 El documental dirigido por Rafael Rangel muestra el miedo que se vive en general ante esa pesa-
dilla interminable que sólo destrucción y muerte ha llevado a la población palestina. Foto Fotograma

Gaza: La franja del exterminio exhibe los horrores del conflicto, dice Nadya Rasheed
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Los Pumas arrancan el Clausura 

con victoria de 2-1 ante Necaxa

Los Pumas volvieron a son-
reír en Ciudad Universitaria. 
Jugaron con criterio y velo-
cidad, a pesar de haber per-
dido a varios de los jugadores 
que marcaron diferencia en 
su reciente recorrido, entre 
ellos César “Chino” Huerta. 
El talento de sus jugadores 
más jóvenes impulsó este 
domingo el triunfo de 2-1 
ante el Necaxa en la primera 
fecha de la Liga Mx, que in-
cluyó también victorias de 
América, con un equipo al-
terno, ante Querétaro (1-0) 
y Chivas frente a Santos 
(1-0). Cruz Azul empató 1-1 
con el Atlas. 

Aunque los felinos pue-
den parecer un listado de 
dudas y problemas, debido 
a la falta de referentes, 
basta un ataque para acre-
ditar su dominio sin tener 
respuesta de su rival. Los 
goles de Jorge Ruvalcaba 
(minuto 25) y Rodrigo López 
(29) cambiaron de dirección 
el partido, lo hicieron más 
cómodo y útil para el entre-
nador Gustavo Lema.

El argentino dio or-
den de calentar a todo el 
mundo. Dos de los que lo 
hicieron fueron Ulises Ri-
vas y Rogelio Funes Mori, 
decisivos el torneo pasado, 
en el que cayeron con Mon-
terrey en cuartos de final. 

Tardaron en aparecer, pero 
su influencia fue necesa-
ria para resistir el asedio 
de los Rayos, mucho más 
agresivos tras el 2-1 del co-
lombiano Diber Cambindo 
(64). El campeón de goleo 
en 2024 intentó más de una 
vez imponer la crecida de 
su equipo ante el arquero 
Pablo Lara, quien debutó 
con 19 años y 6 meses.

Lara, casi siempre se-
guro y motivado por el 
reconocimiento de un pú-
blico que gritó “¡Pooortero, 
pooortero!” después de cada 
atajada, se convirtió en el 

tercer guardameta más 
joven en debutar con los 
Pumas en torneos cortos. 
Esdras Rangel (19 años, 3 
meses) y Odín Patiño (19 
años, 2 meses) aún están 
por encima. Alentados por 
su seguridad, Ruvalcaba y 
Rodrigo López aprovecha-
ron los errores necaxistas 
con goles que tiene regis-
trados como marca paten-
tada: velocidad, desequili-
brio y contundencia.

Fue un 2-0 que detuvo 
los planes de su rival y de-
tectó las carencias de la 
defensiva armada por el 

argentino Nicolás Larca-
món, flamante técnico del 
conjunto hidrocálido. Cam-
bindo lo decoró con el tanto 
de la honra.

Si bien los Pumas tuvie-
ron déficits de juego, nos-
talgia por perder al “Chino” 
Huerta -ahora refuerzo del 
Anderlecht-, y la presión de 
no ser campeón desde hace 
más de una década, el resul-
tado nunca estuvo en riesgo.

Otros resultados de la 
primera jornada: Mazatlán 
1, Juárez 1; Toluca 4, Ti-
juana 2; Tigres 3, San Luis 1; 
Monterrey 1, Puebla 1.

ALBERTO ACEVES
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 Los Pumas, apoyados en su talento joven, vencieron al Necaxa. Foto Víctor Camacho

Ganan América, Chivas y Tigres; Cruz Azul empata frente al Atlas

Buffalo-Baltimore, choque de poder a poder en los playoffs de la NFL; avanza Filadelfia

Orchard Park.- Josh Allen 
lanzó dos pases de touch-
down, James Cook anotó en 
un acarreo de cinco yardas 
y terminó con 120 por tierra, 
y los Bills de Buffalo se apo-
yaron en una ofensiva equi-
librado para ganarles 31-7 a 
los Broncos de Denver, en un 
juego de la ronda de comodi-
nes de los playoffs de la NFL, 
luego del cual quedó pactado 
un duelo de poder a poder. 
Los Bills (13-4), campeones 

de la División Este de la Con-
ferencia Americana por quinta 
temporada consecutiva, avan-
zaron a la fase divisional por 
quinta postemporada en fila, y 
se enfrentarán a los Cuervos 
de Baltimore (12-5), los terce-
ros sembrados, el próximo fin 
de semana. Un choque que 
sacará chispas, en el que se 
medirán los estelares quarter-
backs Allen y Lamar Jackson.
El sábado, Baltimore superó 
28-14 a Pittsburgh y Houston 

32-12 a los Cargadores. Los 
Texanos serán el rival de los 
bicampeones Jefes de Kan-
sas City. 
En Filadelfia, Jalen Hurts 
lanzó dos pases de anota-
ción en su primer encuentro 
desde una conmoción cere-
bral a finales de la campaña, 
y las Águilas, guiadas por 
su defensiva, la mejor de la 
NFL, lograron un triunfo de 
22-10 ante los Empacadores 
de Green Bay.

Asimismo, los Patriotas de 
Nueva Inglaterra contrata-
ron como nuevo entrenador 
a Mike Vrabel, quien fue 
campeón como jugador con 
ese equipo.
En el futbol americano co-
legial, la final la disputarán 
Notre Dame (5) y Ohio State 
(6) el próximo lunes 20. Notre 
Dame doblegó a Penn State y 
Ohio State a Texas. 

AP Y DE LA REDACCIÓN

Después de debutar con un 
empate a dos ante Tepatitlán, 
los Venados se preparan para 
su estreno como locales en el 
torneo Clausura 2025 de la Liga 
de Expansión, que será este 
viernes frente a la Jaiba Brava 
en el Carlos Iturralde Rivero.
El encuentro, que comenzará a 
las 21 horas, será transmitido 
en televisión por ESPN.
Luis Calzadilla (minuto 60) y 
Javier Casillas (84) marcaron 
por los astados el viernes pa-
sado en Tepatitlán, donde por 
el conjunto yucateco, Mauricio 
Gática, canterano del club y 
futbolista de Progreso F.C., de-
butó en el circuito con 20 años.

Barcelona golea 
al Real Madrid 
y conquista la 
Supercopa de España

Raphinha y Lamine Yamal se 
lucieron y el Barcelona goleó 
5-2 al Real Madrid el domingo, 
para quedarse con el título de 
la Supercopa de España dispu-
tada en Arabia Saudí.
Yamal empató a los 22 minu-
tos con un soberbio tanto, en 
tanto que Raphinha brilló con 
un doblete a los 39 y 48. Robert 
Lewandowski (de penal a los 
36) y Alejandro Balde (45+10) 
también participaron en la paliza.
Kylian Mbappé puso al frente a 
los merengues a los cinco mi-
nutos; Rodrygo hizo más deco-
rosa la derrota anotando desde 
el tiro libre a los 60.

Gauff y Shnaider 
se imponen en el 
Abierto de Australia

Coco Gauff (3) tuvo algunas di-
ficultades para adaptarse al sol 
en un extremo de la Arena Rod 
Laver y perdió un juego con su 
saque al inicio, pero rápidamente 
encontró su ritmo para comen-
zar el Abierto de Australia con 
una victoria de 6-3, 6-3 sobre la 
campeona de 2020, Sofia Kenin. 
También avanzaron la número 
12, Diana Shnaider, y la 25, 
Liudmila Samsonova.

DE LA REDACCIÓN Y AP

Los Venados se 
preparan para su 
debut en casa contra 
la Jaiba Brava



La dupla Francisco Haro-
Xorge Carrillo ayudó de 
nuevo a los Cañeros a pegar 
primero en los playoffs de la 
Liga Mexicana del Pacífico.

El derecho mochiteco y 
el receptor tijuanense, que 
destacaron en la victoria por 
10-0 en el duelo inicial de la 
serie ante Guasave, fueron 
claves para que Los Mochis 
supere el sábado 5-3 a los 
Tomateros de Culiacán, en el 
arranque de las semifinales.

Las actuaciones este-
lares de Haro -se llevó el 
triunfo- y Carrillo -produjo 
la carrera de la diferencia-, 
fueron parte de otra sobre-
saliente jornada para juga-
dores de los Leones de Yu-
catán en la postemporada 
del beisbol invernal. Jesús 
Cruz y Yapson Gómez, que 
serían parte del grupo de 
lanzadores que las fieras uti-
lizarán para sacar algunos 
de los auts más difíciles e 
importantes, contribuyeron 
para que sus equipos preser-
ven éxitos en la LMP y en 
el “round robin” de Vene-
zuela, respectivamente. Asi-
mismo, Reivaj García volvió 
a la titularidad con Hermo-
sillo y bateó hit.

En Culiacán, Haro (1-0, 
0.00) y Carrillo formaron la 
batería, como lo harían en 
la cueva, en la sexta entrada. 
El “Gallo” dominó a Dwight 
Smith en una rola y, tras un 
sencillo de Cristian Santana, 

obligó a Efrén Navarro a 
batear para doble matanza. 
Con el choque 3-3, el “Factor 
X” remolcó el registro que 
decidió la batalla en el sép-
timo. La casa estaba llena y 
había un aut cuando conectó 
un elevado corto y la pelota 
picó en el bosque central; el 
jardinero Rudy Martin tiró 
a tercera, donde fue puesto 
fuera Rodolfo Amador, pero 

Yasmany Tomás llegó a la re-
gistradora con la anotación 
que rompió el empate.

Antes, Carrillo realizó un 
toque de sacrificio y conectó 
un imparable.

“Algunas veces toca sen-
tarme, respirar y agradecer 
por todas las cosas buenas 
que me están pasando”, es-
cribió el experimentado cát-
cher en Instagram. “Agrade-

cerle a Dios por permitirme 
jugar y demostrarme que lo 
que más amo, el beisbol, aún 
lo puedo hacer a un nivel 
élite y seguir disfrutándolo 
como nunca!”.

En Hermosillo, los Cha-
rros de Jalisco contaron con 
una sólida actuación del 
abridor Manny Bañuelos 
y del cuerpo de relevistas, 
para imponerse por 2-0 a los 
Naranjeros.

Bañuelos lanzó cinco ac-
tos sin permitir anotación, 
mientras que a la ofensiva 
destacaron Daniel Castro, 
de 3-2, con doble y anotada, 
y Alfredo Hurtado, con do-
ble e impulsada.

Cruz se agenció su se-
gundo “hold” con labor de 
un capítulo y dos incogibles.

García, joven figura de 
la liga, fue octavo bate y se-
gunda base, la posición que 
podría tener en Yucatán -si 
llega a la LMB, los melenudos 
lo ven como un posible titular 
en su “infield”. Bateó de 3-1. El 
domingo, el sonorense estuvo 
de nuevo en el cuadro inicial.

Desde la cueva: Los rugi-
dores colocaron en “rookie”, 
provenientes de no profe-
sionales, a Luciano Colado 
Lerma (cátcher), Pedro Salas 
Muñiz (jugador de cuadro) y 
Alex Tolosa Mendoza (pítcher-
“infielder”). Todos jugaron con 
la sucursal que a finales de 
2024 terminó en el primer 
lugar en la Liga de Prospec-
tos del Noroeste… El derecho 
Paul Zazueta, quien llegó a ser 
firmado por los Rojos de Cin-
cinnati, fue dado de baja.

Jesús Cruz y Odrisamer Des-
paigne, que fueron parte del 
cuerpo de serpentinas de los 
Leones en 2024 y serían piezas 
fundamentales en el “staff” de 
este año, son refuerzos en las 
semifinales de la LMP. 

Ambos derechos se unen 
a Francisco Haro como mele-
nudos que apuntalan a equi-
pos en los playoffs del circuito 
invernal. El sinaloense, que 
lanzó con los Mayos de Na-
vojoa en la temporada, fue 
seleccionado por los Cañeros 
antes de la postemporada.

Despaigne, de origen cu-
bano, abrió el domingo por 

los Naranjeros  de Hermo-
sillo contra Jalisco, luego de 
que con los Yaquis de Ciu-
dad Obregón fue uno de los 
pítchers más sólidos de la 
fase regular (octavo en efec-
tividad con 2.93; séptimo 
en ponches, 58). Cruz, uno 
de los mejores relevistas de 
la Mexicana del Pacífico, 
donde se ubicó en el “top” 

10 de “holds” con 14, pasó de 
Mexicali a los Charros.

Haro comenzó la jor-
nada dominical con cinco 
actos y un tercio de tres 
hits y cuatro ponches en 
los playoffs, pero en el se-
gundo de la serie contra 
Culiacán aceptó dos ano-
taciones e igual número de 
hits en un tercio de labor.

Los melenudos Despaigne y Cruz, refuerzos en las semifinales de la LMP

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

El león Xorge Carrillo les dio un 
vibrante triunfo a los Cañeros
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Ganó Francisco Haro en Culiacán; Reivaj García, titular con Hermosillo

▲ Reivaj García (derecha) jugó con los Leones de Umán en 
la Liga Invernal Mexicana de 2022. Foto Antonio Bargas

Senadores-Diablos y 
Zorros-Rockies, los 
duelos de playoffs en 

la Liga Meridana

Quedaron definidas las semi-

finales de la Liga Meridana 

de Invierno.

Los Diablos de la Bojórquez 

(10-13), que superaron a los 

Zorros (13-10) en vibrante 

batalla dominical, se enfren-

tarán a los líderes Senadores 

de la Morelos, mientras que 

los Rockies de San José Te-

coh, chocarán con Pacabtún, 

el segundo lugar.

Los infernales vinieron de atrás 

y de forma heroica ganaron 

5-4 para obtener el pase a 

los playoffs en juego celebrado 

en el parque “Miguel Cardeña 

Blanco”. Los Rockies doblega-

ron 7-6 a los Senadores.

Por Pacabtún, Saúl Vázquez 

tuvo un debut desafortunado 

en la temporada, al tolerar 

las cinco carreras del rival 

y admitir seis imparables en 

una entrada. El zurdo de los 

Leones viene de una desta-

cada campaña con Ciudad 

Obregón en la Liga Mexicana 

del Pacífico.

Azulejos de la Dolores Otero 

(10-13) y Venados de la Marista 

(7-16) quedaron eliminados.

 

El zurdo Pelham 
firma con Oakland; 
buen desempeño de 

Gómez en Venezuela

El zurdo CD Pelham, quien 

era una opción para el bul-

pén de los Leones, firmó con 

los Atléticos de Oakland.

Pelham decidió concluir su 

participación en la postem-

porada de la LMP, en la que 

estaba con Culiacán, para 

enfocarse en llegar en ópti-

mas condiciones a los entre-

namientos de primavera de 

las Ligas Mayores.

Asimismo, Yapson Gómez, 

refuerzo melenudo para la 

próxima temporada de la 

LMB, hizo un buen relevo 

(IP, H, K) el domingo, un día 

después de lograr su cuarto 

“hold”, y Aragua se impuso 

6-0 a Zulia en el “round ro-

bin” de Venezuela. En las 

semifinales de Puerto Rico, 

Henry Ramos se fue de 4-2 

el sábado por Santurce. 

DE LA REDACCIÓN
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Mucho se ha especulado 
sobre el caos que tal vez es-
pere (o no) a Estados Unidos 
y al mundo tras la asunción 
al cargo el 20 de enero del 
presidente electo de Esta-
dos Unidos, Donald Trump. 
Nadie sabe hasta qué punto 
su agenda declarada es 
“real” y hasta qué punto 
es postureo político para 
su base de simpatizantes, 
una demostración de poder 
para sus enemigos o parte 
de una estrategia de nego-
ciación con el Congreso y 
diversos amigos y adver-
sarios extranjeros. Pero a 
pesar de sus bravatas y de 
sus devotos que quieren 
crear realidades alternati-
vas, Trump no puede can-
celar las leyes de la aritmé-
tica, por más que lo intente 
en las próximas semanas, 
cuando el gobierno alcance 
el límite de deuda federal.

El déficit público es la di-
ferencia entre los ingresos 
y los egresos anuales, y la 
deuda nacional es la suma 
de los déficits pasados. Estos 
hechos tienen implicacio-
nes políticas reales, porque 
en Estados Unidos la deuda 
no puede crecer más allá de 
cierto límite establecido por 
ley. El 28 de diciembre, Janet 
Yellen, secretaria del Tesoro 
saliente, anunció (https://n.
pr/4aeUAtK) en forma oficial 
que se llegaría a ese límite 
“entre el 14 y el 23 de enero”.

Apelando a medidas “ex-
traordinarias”, Biden puede 

pasar el problema al gobierno 
entrante, como regalo de 
despedida por la negativa de 
Trump (apoyado por Elon 
Musk) a mantener un acuerdo 
anterior, y tal vez Trump 
pueda posponer el día de la 
verdad, pero no por mucho 
tiempo. Con un déficit fiscal 
de 367 mil millones de dólares 
(https://bit.ly/40s6dKB) para 
el mes de noviembre y un 
promedio de 150 mil millones 
mensuales en todo 2024, su-
perar el límite de deuda actual 
no llevará mucho tiempo. Y 
no facilitarán la tarea los más 
o menos 110 mil millones de 
dólares que se añadieron en 
el acuerdo de Navidad para 
hacer frente a desastres y 
emergencias. Mientras tanto, 
los extremistas en el Partido 
Republicano insisten en que 
no se aumente el límite, para 
lo cual habría que eliminar el 
déficit por completo.

Si Trump no consigue ali-
near a todos los republicanos, 
necesitará conseguir cierto 
apoyo demócrata, mediante 
un nuevo acuerdo sobre el 
límite de deuda y los défi-
cits futuros. Pero, ¿por qué 
habrían los demócratas de 

aceptar un aumento del lí-
mite de deuda, sólo para que 
Trump pueda recompensar 
el apoyo de Musk y otros 
oligarcas con una rebaja im-
positiva masiva e injusta?

Y el tira y afloja político en 
el Congreso sobre el déficit y 
la deuda es sólo un cuerno del 
trilema presupuestario que 
enfrentará Trump desde el 
primer día. El segundo cuerno 
es la tributación. Si con algo 
están realmente comprome-
tidos Trump y sus secuaces 
es con rebajar impuestos a las 
empresas y a los multimillo-
narios. Su “principio” rector 
es hacer permanentes las re-
bajas impositivas impruden-
tes promulgadas por Trump 
durante su primer mandato 
(que en muchos casos cadu-
can a fines de 2025) y bajar 
todavía más los impuestos 
a las corporaciones estadu-
nidenses. La mayoría de los 
cálculos sugieren que esto 
implica añadir 7.5 billones de 
dólares a la deuda nacional, 
aunque la estimación (https://
bit.ly/4hcjSLq) de máxima del 
Comité por un Presupuesto 
Federal Responsable es el do-
ble de esa cantidad.

Por supuesto, la adminis-
tración Trump prometerá al-
gún milagro de crecimiento, 
sacando a relucir la vieja pa-
traña de que las rebajas im-
positivas se pagan solas. No 
importa que esto nunca haya 
sucedido, ni después de las re-
bajas de 2017, ni después de 
las de Ronald Reagan en los 
80. De hecho, ya se prevé que 
las políticas tributarias del pri-
mer gobierno de Trump cos-
tarán 1.9 billones de dólares 
(https://bit.ly/3C5XbcQ) en 
un periodo de 10 años. A par-
tir de allí, haría falta un mago 
fiscal (o un nivel de deshones-
tidad presupuestaria nunca 
visto) para convertir 7.5 billo-
nes de dólares en cero.

Lo que nos trae al tercer 
cuerno del trilema: los recor-
tes de gasto. Como es bien sa-
bido, la mayoría de los gastos 
del gobierno estadunidense 
no son discrecionales, sino 
compromisos asumidos con 
programas como la seguridad 
social (que incluso la mayoría 
de los republicanos son rea-
cios a recortar). Además, casi 
la mitad del gasto discrecio-
nal se destina a defensa, otra 
partida presupuestaria a la 

que los republicanos son muy 
afectos. Eso deja sólo unos 
750 mil millones de dólares 
de gasto discrecional no re-
lacionado con la defensa, que 
Trump debería eliminar por 
completo para poder elimi-
nar el déficit; esto incluye no 
sólo el Departamento de Edu-
cación, sino también los par-
ques nacionales y las agen-
cias de seguridad nacional 
que su gobierno necesitará 
para aplicar sus despiadadas 
políticas antiinmigración. In-
cluso entonces, le quedará un 
agujero anual de un billón de 
dólares antes de conseguir su 
rebaja de impuestos, lo que 
se vuelve matemáticamente 
imposible si sólo un puñado 
de legisladores republicanos 
cumple su promesa de no au-
mentar el déficit.

Al mismo tiempo, Trump 
quiere que los europeos au-
menten su gasto en defensa 
a 5 por ciento (https://bit.
ly/3Wg9zhr) del PIB. Si Es-
tados Unidos, que hoy gasta 
en defensa 3.1 por ciento del 
PIB (https://bit.ly/3Wg9Bpz), 
hiciera lo mismo (lo contra-
rio sería el colmo de la hipo-
cresía), se sumarían 600 mil 
millones de dólares al año.

Por supuesto, todavía es 
posible llegar a un acuerdo bi-
partidario. Eso implicaría una 
reforma tributaria progresiva 
(por la que los que ganan más 
paguen más) y disposiciones 
que refuercen los programas 
públicos que tan importan-
tes han sido en la vida de 
millones de estadunidenses. 
No agradaría a los halcones 
de la deuda ni a los oligarcas 
que rodean a Trump, pero los 
superricos no necesitan pro-
gramas públicos (o eso creen), 
así que ¿por qué no dejarlos 
fuera del proceso?

Ya entrando a un nuevo 
año, la vida y el bienestar de 
cientos de millones de perso-
nas dependerán de la facilidad 
y rapidez con que se resuelva 
este dilema. Puede que Trump 
y sus partidarios quieran tras-
tocar el orden mundial, pero 
primero deben poner en or-
den a Estados Unidos, y no 
está nada claro cómo lo harán.

Trump, en rumbo de colisión con el 
presupuesto; sin certeza en su agenda
Biden puede pasar el problema al gobierno entrante, como regalo de despedida

JOSEPH E. STIGLITZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ A pesar de sus bravatas y del apoyo de sus simpatizantes que quieren crear realidades alter-
nativas, el futuro presidente Donald Trump no puede cancelar las leyes de la aritmética. Foto Ap

Si no consigue 

alinear a todos 

los republicanos, 

necesitará 

conseguir cierto 

apoyo demócrata



26
LA JORNADA MAYA 

Lunes 13 de enero de 2025ECONOMÍA

Tras un 2023 catastrófico para 
la producción de frijol –que 
de acuerdo con datos oficiales 
cayó a mínimos históricos– y 
un inicio de 2024 complicado 
por las fuertes sequías, datos 
preliminares del sector pri-
vado indican que la cosecha 
de este alimento básico para 
las familias mexicanas cerró 
2024 con un importante re-
punte, aunque aún bastante 
lejos de un nivel que garantice 
la autosuficiencia.

En 2023, según informa-
ción del Servicio de Infor-
mación Agroalimentaria y 
Pesquera (SIAP), la produc-
ción de frijol en México ce-
rró en 724 mil toneladas, lo 

que representó una caída de 
25 por ciento frente a las 965 
mil toneladas reportadas en 
2022 y un desplome de 44 
por ciento respecto al millón 
289 mil toneladas de 2021.

El principal motivo de-
trás de este desplome es la 
fuerte sequía que enfrentó 
el país el año pasado. Datos 
de la Comisión Nacional del 
Agua señalan que las lluvias 
a escala nacional acumula-
das de enero-julio prome-
diaron 240.6 milímetros, el 
nivel más bajo de los últimos 
10 años. Dichas condiciones 
permanecieron durante la 
primera mitad de 2024.

El 2023 fue un año ca-
tastrófico para nosotros 
los productores debido a la 
falta de lluvia, con trabajo 
logramos guardar semilla 

para volver a sembrar, dijo 
Hernán Hernández, presi-
dente del Sistema Producto 
Frijol en Chihuahua, uno de 
los estados más importan-
tes en la producción de este 
alimento que se cultiva en 
territorio mexicano desde 
hace más de 8 mil años.

Para el segundo semestre 
de 2024 las condiciones para 
la cosecha de este producto 
mejoraron un poco, al grado 
que el Grupo Consultor de 
Mercados Agrícolas (GCMA) 
prevé terminen el año en 
856 mil toneladas, lo que re-
presentará un incremento 
de 18 por ciento en compa-
ración con las 724 mil tone-
ladas de 2023.

No obstante, de acuerdo 
con cifras del SIAP, la pro-
ducción de frijol en México 

aún está lejos del millón 289 
mil toneladas que se cose-
charon en 2021 y, más aún, 
del récord histórico de un 
millón 549 mil toneladas 
que se reportó en 2002.

Del total de la producción 
nacional, alrededor de tres 
cuartas partes se obtiene de 
nueve entidades: Zacatecas, 
Sinaloa, Durango, Chihuahua, 
Nayarit, San Luis Potosí, Gua-
najuato, Chiapas y Veracruz. 
Cerca de 85 por ciento de la 
superficie de frijol se siembra 
en julio y las principales varie-
dades cultivadas son negros, 
pintos y azufrados.

En promedio, el consumo 
nacional de frijol ronda el 
millón de toneladas, lo que 
significa que en los últimos 
años México ha dejado de 
ser autosuficiente, teniendo 

que importar de países como 
Estados Unidos, Canadá, Ar-
gentina, Guatemala, China 
y España, alrededor de una 
cuarta parte de lo que de-
manda la población.

Lo anterior ha provocado 
importaciones récord, por 
ejemplo, en 2023, México 
adquirió 313 mil toneladas, 
por un valor de 369 millones 
de dólares, un incremento 
de 230 por ciento respecto 
a los niveles de 2022. Hasta 
octubre de 2024, según el 
GCMA, las compras de fri-
jol al extranjero mostraban 
un crecimiento de 65 por 
ciento en volumen y de 82 
por ciento en valor.

Otro revés para la pro-
ducción de frijol en México 
es la disminución en el con-
sumo de las familias.

Repunta la producción de frijol tras 
la caída histórica registrada en 2023
La producción aún está lejos del millón 289 mil toneladas cosechadas en 2021

BRAULIO CARBAJAL 

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El consumo nacional de frijol ronda el millón de toneladas, lo que significa que en los últimos años México ha dejado de ser autosuficiente, teniendo que importar de 
países como Estados Unidos, Canadá, Argentina, Guatemala, China y España, alrededor de una cuarta parte de lo que demanda la población. Foto crédito
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El senador y ex director ge-
neral del Infonavit, Alejandro 
Murat, expresó su respaldo a 
la reforma del instituto, con 
la que, entre otros ajustes, se 
permitirá la fiscalización por 

parte de la Auditoría Supe-
rior de la Federación (ASF).

Tras las denuncias de 
presuntos casos de corrup-
ción detectados en ese orga-
nismo, dijo que la incorpo-
ración de la ASF evitará las 
lagunas e interpretaciones.

“Qué bueno que se haga 
un análisis, yo estoy total-

mente a favor de que parti-
cipe la Auditoría Superior 
de la Federación, eso va a 
permitir que ya no haya 
este tipo de lagunas e in-
terpretaciones”, dijo al ser 
consultado sobre las denun-
cias de supuestos casos de 
corrupción en el instituto, 
luego de acudir al informe 

de la presidenta Sheinbaum 
Pardo por sus primeros cien 
días de gobierno.

También, Alejandro Mu-
rat sostuvo que, ante “el 
rezago de demanda, que 
supera los ocho millones, 
porque no hay oferta de vi-
vienda en los tres salarios 
mínimos”, se construirá un 

millón de viviendas con la 
reforma al Infonavit.

Sobre la primera etapa 
del sexenio, destacó que la 
mandataria “ha llevado a 
cabo una gran transforma-
ción” y que su gestión haya 
iniciado con la igualdad sus-
tantiva, así como reformas 
de programas de Bienestar.

Alejandro Murat expresa su respaldo 
a reforma para fiscalizar al Infonavit
El senador dijo que la incorporación de la ASF evitará lagunas e interpretaciones

NÉSTOR JIMÉNEZ

EMIR OLIVARES
CIUDAD DE MÉXICO

En el país existe un mercado 
informal de la tortilla que 
se estima alcanza a 60 por 
ciento de las 22 mil tone-
ladas diarias que se produ-
cen a escala nacional, de-
bido al incumplimiento de 
las normas oficiales en su 
elaboración y distribución, 
señalaron organizaciones 
de la Alianza por Nuestra 
Tortilla.

Este problema repercute 
en el precio del alimento, 
que puede incrementarse en 
alrededor de 20 por ciento, 
porque mientras los comer-
cios no regulados pueden 
omitir el pago de impuestos, 
las tortillerías establecidas 
deben ajustar los costos para 
ser competitivos, indicaron.

Blanca Mejía Castillo, 
coordinadora de la Red 
Maíz, resaltó que la indus-
tria está integrada por 110 
mil tortillerías en México, 
pero hay un comercio in-
formal de producto que 
se vende en lugares como 
misceláneas, verdulerías o 
carnicerías, el cual incluso 
representa riesgos para la 
salud por el uso de conser-
vadores u otros químicos.

Subrayó que este es uno 
de los puntos principales 
planteados a la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo 
Rural, a fin de que inter-

venga para ordenar el sector 
y supervisar que se cumpla 
la norma vigente.

En entrevista, la repre-
sentante de esta organiza-
ción, que agrupa a medio 
millar de tortillerías y mo-
linos de nixtamal en la Ciu-
dad de México, puntualizó 
que se están incumpliendo 
las normas oficiales mexi-
canas (NOM) 251, referente 
al manejo de alimentos; 51, 
sobre el etiquetado, y la 

principal, la 187; esta última 
norma –que fue aprobada 
durante 1999 y publicada 
en el año 2002– regula las 
especificaciones sanitarias 
y la información comercial 
de la tortilla de maíz. La úl-
tima ocasión que se revisó 
fue en 2022, pero no se ha 
publicado, por lo que actual-
mente representa riesgos 
para la salud y es insufi-
ciente para regular el mer-
cado informal.

Mejía Castillo indicó que 
las entidades con mayor nú-
mero de tortillerías son el 
estado de México, con más 
de 14 mil; Oaxaca y Pue-
bla, con más de 9 mil, y la 
Ciudad de México, con más 
de 6 mil negocios. Apuntó 
que ante un mayor número 
de intermediarios, el costo 
de producción es asumido 
por el industrial de la masa 
y la tortilla a costa de su 
utilidad. Cuando existe este 

problema, agregó, el pro-
ductor puede subir el precio 
y afectar directamente al 
consumidor.

Rafael Mier, director de 
Fundación Tortilla, externó 
su preocupación porque 
hay mucho producto que se 
está vendiendo en las calles 
de manera clandestina en 
motos, misceláneas u otros 
comercios, lo cual es injusto 
para este artículo de maíz 
tradicional, que incluso ela-
boran mujeres en mercados.

Advirtió que la tortilla 
puede ser de mala calidad 
por la falta de trazabilidad, 
lo cual implica riesgos sa-
nitarios porque para que 
soporte la transportación 
y conservación en los plás-
ticos en que es empaque-
tada, se emplean aditivos y 
conservadores. La gente la 
compra como tortilla nor-
mal cuando tiene diferentes 
ingredientes que se desco-
nocen, concluyó.

En el “mercado informal”, 60% de la venta 
de tortillas, acusan alianzas y fundaciones
JARED LAURELES

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Según expertos, la tortilla puede ser de mala calidad por la falta de trazabilidad, lo cual 
implica riesgos sanitarios porque para que soporte la transportación y conservación en los 
plásticos en que es empaquetada se emplean aditivos y conservadores. Foto jusaeri

“Hay mucho 

producto que se 

está vendiendo en

las calles 

de manera 

clandestina”



Los bomberos se apresura-
ban el domingo a lograr más 
avances contra los incendios 
forestales que han destruido 
miles de hogares y han dejado 
16 muertos en el área de Los 
Ángeles, mientras que los me-
teorólogos advirtieron nueva-
mente de clima peligroso por 
el regreso de vientos fuertes 
esta semana. Al menos 16 per-
sonas estaban desaparecidas, 
y las autoridades prevén que 
ese número aumente.

El Servicio Meteoroló-
gico Nacional emitió adver-
tencias de bandera roja por 
condiciones severas de in-
cendios hasta el miércoles, 
con vientos sostenidos de 80 
kilómetros por hora y ráfa-
gas en las montañas que al-
canzan los 113 km/h. El día 
más peligroso será el mar-
tes, dijo Rich Thompson, del 
servicio meteorológico.

“Va a haber vientos de 
Santa Ana realmente fuertes, 
una atmósfera muy seca y 
matorrales todavía muy secos, 
por lo que todavía tenemos al-
gunas condiciones meteoroló-
gicas muy críticas para incen-
dios allí”, declaró Thompson en 
una reunión comunitaria.

El jefe de bomberos 
del condado Los Ángeles, 
Anthony C. Marrone, indicó 
que llegaron 70 camiones 
adicionales de agua para 
ayudar a las cuadrillas a re-
peler las llamas propagadas 
por nuevas ráfagas. “Estamos 
preparados para el próximo 
evento de viento”, señaló.

Se considera que en gran 
parte los intensos vientos 
de Santa Ana convirtieron 
los incendios forestales des-
atados la semana pasada 
en infiernos que arrasaron 
vecindarios enteros en la 
ciudad, donde no ha habido 
lluvias significativas en más 
de ocho meses.

Doce personas estaban 
desaparecidas dentro de la 
zona del incendio de Eaton 
y cuatro estaban desapare-
cidas en el área del incen-
dio de Palisades, informó el 
jefe policial del condado Los 
Ángeles, Robert Luna. No 
hay niños entre los desapa-
recidos, agregó.

Mientras tanto, el nú-
mero de muertos aumentó 
a 16 el fin de semana. Cinco 
de los fallecimientos fueron 
atribuidos al incendio de 
Palisades y 11 al incendio 
de Eaton, informó la oficina 
del forense del condado Los 
Ángeles en un comunicado 
el sábado por la noche.

El número previo de falle-
cimientos confirmados antes 
del sábado era de 11, pero los 
funcionarios prevén que esa 
cifra aumente a medida que 
equipos con perros rastrea-
dores de cadáveres realizan 
búsquedas sistemáticas en 
vecindarios arrasados. Las 
autoridades han establecido 

un centro en el que las per-
sonas pueden reportar las 
desapariciones.

Las autoridades están de-
sarrollando una base de datos 
en línea para permitir a los 
residentes evacuados ver si 
sus hogares fueron dañados 
o destruidos. Mientras tanto, 
la jefa de bomberos de la ciu-
dad de Los Ángeles, Kristin 
Crowley, instó a las personas 
a mantenerse alejadas de los 
vecindarios quemados.

“No hay energía, no hay 
agua, hay líneas de gas ro-
tas y tenemos estructuras 
inestables. Los equipos es-
tán trabajando lo más rá-
pido posible para garantizar 

que sea seguro para ustedes 
regresar a sus comunidades,” 
declaró Crowley.

Las autoridades advirtie-
ron que la ceniza puede con-
tener plomo, arsénico, asbesto 
y otros materiales nocivos.

Unas 150 mil personas 
en el condado Los Ángeles 
permanecían bajo órdenes 
de evacuación, y más de 700 
residentes se habían refu-
giado en nueve albergues, 
señaló Luna.

Para el domingo por la 
mañana, el Departamento 
Forestal y de Protección con-
tra Incendios de California 
informó que los incendios de 
Palisades, Eaton, Kenneth y 
Hurst habían consumido más 
de 160 kilómetros cuadrados, 
un área más grande que San 
Francisco. El incendio de Pa-
lisades estaba controlado en 
un 11 por ciento y el de Eaton 
alcanzó un 27 por ciento de 
contención. Esos dos incen-
dios abarcaban casi 153 kiló-
metros cuadrados.

Equipos de California y 
otros nueve estados forman 
parte de un despliegue que 
incluye mil 354 camiones 
de bomberos, 84 aeronaves 
y más de 14 mil efectivos, 
incluidos bomberos recién 
llegados de México, indicó.

Los cálculos prelimi-
nares indican que los in-
cendios forestales podrían 
ser los más costosos en la 
historia de la nación. Una 
estimación preliminar de 
AccuWeather valoró los 
daños y pérdidas económi-
cas hasta ahora entre 135 
mil millones y 150 mil mi-
llones de dólares.

El presidente electo de Esta-
dos Unidos, Donald Trump, 
acusó este domingo a las au-
toridades de California de in-
competencia en su gestión de 
los incendios forestales que 
arrasan Los Ángeles. 

“Los incendios siguen ar-
diendo en Los Ángeles. Los 
políticos incompetentes no 
tienen idea de cómo apagar-
los”, dijo Trump en su plata-
forma Truth Social. 

“Esta es una de las peores 
catástrofes en la historia de 
nuestro país. Simplemente no 
pueden apagar los incendios. 
¿Qué les pasa?”, escribió. 

La velocidad e intensidad 
de los incendios que asolan 
Los Ángeles han dado lugar 
a preguntas y críticas sobre la 
preparación del estado. 

Los hidrantes se secaron en 
Pacific Palisades, barrio devas-
tado por uno de los cinco in-
cendios activos, mientras que 
la escasez de agua obstaculizó 
el trabajo en otros lugares. 

A días de su regreso a la 
Casa Blanca, Trump ha lanzado 
una serie de ataques sin prue-
bas en los que acusa al gober-
nador demócrata de California, 
Gavin Newsom, de fallas en la 
respuesta a los incendios. 

Newsom, por su parte, 
invitó a Trump a visitar Los 
Ángeles y a inspeccionar la 
devastación con él. 

Los incendios han ma-
tado al menos a 16 perso-
nas, han desplazado a 150 
mil y han destruido más 
de 12 mil estructuras según 
funcionarios estatales. 

“Miles de casas magníficas 
han desaparecido y muchas 
más se perderán pronto. Hay 
muerte por todas partes”, dijo 
Trump en su publicación. 

Trump llama “incompetentes” a las autoridades de California

AFP

WASHINGTON

Suben a 16 las personas fallecidas por 
incendios forestales en Los Ángeles
AP

LOS ÁNGELES 

▲ Meteorólogos de Estados Unidos volvieron a advertir de clima peligroso por el regreso de 
vientos fuertes esta semana, condiciones “muy críticas” para incendios. Foto Reuters

28

MUNDO
LA JORNADA MAYA 

Lunes 13 de enero de 2025



LA JORNADA MAYA 

Lunes 13 de enero de 2025
29MUNDO

 

La tasa de infecciones del me-
tapneumovirus respiratorio 
humano (HMPV), similar a 
la gripe, en el norte de China 
está disminuyendo, dijo el do-
mingo un funcionario de sa-
lud, en medio de cierta preo-
cupación internacional sobre 
una posible pandemia.

El HMPV, que pertenece a 
la familia que el virus sincitial 
respiratorio humano, causa 
síntomas similares a los de la 
gripe o el resfriado, como fie-
bre, tos y congestión nasal. Los 
síntomas a menudo se resuel-
ven por sí mismos, aunque 
pueden causar infecciones del 
tracto respiratorio inferior en 
niños, adultos mayores y per-
sonas inmunodeprimidas.

“El metapneumovirus hu-
mano no es un virus nuevo y 
lleva con los humanos varias 
décadas”, dijo Wang Liping, 
investigadora del Centro 
Chino para el Control y la 
Prevención de Enfermeda-
des, durante una conferencia 
de prensa de la Comisión Na-
cional de Salud de China.

Wang añadió que el au-
mento en los últimos años 
en el número de casos del 
virus, detectado por pri-
mera vez en los Países Bajos 
en 2001, se debe a mejores 
métodos de detección.

“En la actualidad, la 
tasa de casos positivos en 
la detección de metapneu-
movirus humano está fluc-
tuando, y la tasa de casos 
positivos en las provincias 
del norte está disminu-
yendo, y la tasa de casos 
positivos entre pacientes de 
14 años y menores ha co-
menzado a disminuir”, dijo.

Recientemente surgieron 
preocupaciones sobre un au-
mento en las infecciones por 
HMPV en el norte de China 
después de que circularan en 
línea imágenes de hospitales 
abarrotados de pacientes con 
mascarillas. La Organización 
Mundial de la Salud dijo que 
no ha recibido informes de 
brotes inusuales en China ni 
en otros lugares.

Los expertos dicen que el 
HMPV no es como el Co-
vid-19, en el sentido de que 
ha estado presente durante 
décadas y existe cierta in-

munidad natural contra él. 
La mayoría de los niños se 
infectan con el virus antes 
de los cinco años.

Wang dijo que las enfer-
medades respiratorias que 
suelen afectar a las perso-
nas en China son causadas 

por patógenos conocidos, y 
no han surgido nuevas en-
fermedades infecciosas.

El número de pacientes 
en clínicas de fiebre y de-
partamentos de emergencia 
en todo el país ha ido en au-
mento, pero aún es general-

mente más bajo en compa-
ración con el mismo período 
del año pasado, dijo Gao Xin-
qiang, subdirector del Depar-
tamento de Respuesta Mé-
dica de Emergencia de la co-
misión. “No hay una escasez 
obvia de recursos médicos”.

Después de que una gélida 
tormenta invernal cerrara 
escuelas, cortara el suminis-
tro eléctrico y cancelara o 
retrasara vuelos, el sur de 
Estados Unidos se fue des-
congelando poco a poco el 
domingo, a medida que au-
mentaba la temperatura.

Los equipos de emergen-
cia trabajaron a marchas 
forzadas y el domingo por 
la mañana ya se había res-
tablecido el suministro eléc-
trico en algunas zonas de 
Carolina del Norte y Caro-
lina del Sur, donde decenas 
de miles de usuarios se ha-
bían quedado sin electrici-
dad en los últimos días, se-
gún Duke Energy.

Según Duke Energy, 97 
por ciento de los clientes mi-
noristas de Georgia Power, la 
mayor empresa eléctrica del 
estado, que presta servicio en 
los 159 condados del estado, 
excepto en cuatro, ya habían 
recuperado el suministro.

“Las cuadrillas no han 
disminuido la velocidad, de 
hecho, hemos traído recur-
sos adicionales para ayu-
darnos a cruzar la línea de 
meta”, se lee en un comuni-
cado de prensa en la página 
de Facebook del gobierno de 
la ciudad de Atlanta.

Según Dylan Lusk, me-
teorólogo del Servicio Me-
teorológico Nacional en 
Peachtree, Georgia, buena 
parte del clima invernal se 
ha retirado de la zona.

“En su mayor parte, nos 
estamos calentando lenta-

mente y finalmente descon-
gelando un poco después de 
la caída de nieve y una capa 
de lluvia helada”, dijo Lusk.

Se esperaba un clima más 
cálido, pero algunas zonas 
seguían teniendo hielo y las 
autoridades advirtieron a la 
gente que condujera despa-
cio y tuviera cuidado con 
las zonas resbaladizas de las 
carreteras, especialmente 
cuando las temperaturas 
vuelvan a bajar por la noche 
y la nieve y el hielo derreti-
dos vuelvan a congelarse.

“El hielo negro volverá 
cuando las temperaturas 
caigan por debajo de cero 
esta noche y hasta el lunes 
por la mañana”, dijo el Servi-
cio Meteorológico Nacional.

Más de 600 vuelos con 
origen o destino en el aero-
puerto internacional Harts-

field-Jackson de Atlanta su-
frieron retrasos a lo largo de 
la tarde, según FlightAware.
com. Los estacionamientos 
fueron despejados y las pis-
tas estaban operativas, pero 
alrededor del mediodía se 
emitió un retraso en tierra 
para descongelar los avio-
nes, dijeron los funcionarios 
del aeropuerto.

Se cancelaron siete vue-
los, una mejora con respecto 
al sábado cuando se cance-
laron o retrasaron alrededor 
de mil vuelos.

A principios de esta se-
mana, la tormenta trajo 
mucha nieve —hasta 18 
centímetros (7 pulgadas) 
en algunos lugares— y dejó 
las carreteras resbaladizas 
en gran parte de Texas y 
Oklahoma antes de despla-
zarse hacia el este.

En algunas ciudades, 
la tormenta acumuló más 
nieve que en un año. En al-
gunas partes de Arkansas 
cayeron hasta unos 31 cen-
tímetros (un pie) de nieve. 
En Memphis, una ciudad 
que suele ver 6,9 centíme-
tros (2,7 pulgadas) al año, el 
Aeropuerto Internacional 
de Memphis registró más de 
18 centímetros (7 pulgadas).

Atlanta recibió más de 5 
centímetros (2 pulgadas) de 
nieve el viernes, según el 
Servicio Meteorológico Na-
cional. La agencia dijo que 
era la primera vez que la ciu-
dad tenía más de una pul-
gada de nevadas desde 2018.

Mientras el Servicio Me-
teorológico Nacional dice 
que los residentes de la Costa 
del Golfo pueden esperar llu-
vias el domingo y el lunes.

Zonas de EU afectadas por tormenta invernal se descongelan

AP

ATLANTA

Disminuyen contagios de virus HMPV 
al norte de China, según sector salud
AP

BEIJING

▲ Wang añadió que el aumento de casos del virus en los últimos años, registrado por pri-
mera vez en los Países Bajos en 2001, se debe a mejores métodos de detección. Foto Ap
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Retirar sanciones impuestas a 
Siria, llamado de Arabia Saudita

Arabia Saudita llamó este 
domingo a levantar las 
sanciones impuestas a Si-
ria, tras una reunión en 
Riad en la que participa-
ron altos diplomáticos de 
Oriente Medio y de países 
occidentales, incluyendo 
Estados Unidos (EU), para 
abordar la transición y el 
futuro de ese país devas-
tado por la guerra. 

Un mes después de la 
caída del presidente sirio 
Bashar al Assad, Arabia 
Saudita, la principal poten-
cia económica de Oriente 
Medio, busca aumentar su 
influencia en Siria, dirigida 
ahora por un gobierno de 
transición dominado por 
islamistas radicales sunitas.

El ministro de Relacio-
nes Exteriores del reino, 
el príncipe Faisal bin Far-
han, llamó a “levantar las 
sanciones unilaterales e in-
ternacionales impuestas a 
Siria” para permitir su “de-
sarrollo y reconstrucción”.

Dos encuentros tuvie-
ron lugar el domingo en 
la capital saudita, la pri-
mera entre países árabes, 
y la segunda, más amplia, 
incluyó a representantes 
de Francia, Reino Unido, 
Alemania, Turquía, EU, la 
Unión Europea y la ONU.

Siria estuvo represen-
tada por su nuevo ministro 
de Relaciones Exteriores, 
Asaad al Shaibani, nom-
brado por el gobierno de 
transición formado por la 
coalición de rebeldes que 
derrocaron a Al Assad.

Las potencias occiden-
tales impusieron sanciones 
al gobierno de Al Assad 
debido a la represión bru-
tal de las manifestaciones 
antigubernamentales en 
2011, que derivó en más de 
13 años de guerra civil, que 
causó más de medio millón 
de muertos y desplazó a 
millones de sirios.

El gobierno de transición 
está liderado por Ahmed 

al Sharaa, otrora dirigente 
de Hayat Tahrir al Sham 
(HTS), el grupo insurgente 
dominante en la coalición 
que derrocó a Al Assad, que 
anunció en diciembre la di-
solución de su brazo armado. 

El nuevo Ejecutivo pre-
siona para que se levanten 
las sanciones, pero muchos 
países han declarado que 
prefieren esperar a ver 
cómo ejercen su poder las 
nuevas autoridades antes 
de tomar una decisión.

Arabia Saudita cortó re-
laciones con el gobierno de 
Al Assad en 2012 y durante 
mucho tiempo defendió 
abiertamente su derroca-
miento. Pero, en 2023 aco-
gió una reunión de la Liga 
Árabe en la que Al Assad fue 
rehabilitado en este foro.

Alemania quiere “un 
enfoque inteligente”

La jefa de la diplomacia 
de la Unión Europea, Kaja 
Kallas, declaró el viernes 
que el bloque podría co-
menzar a levantar las san-
ciones si se logran “progre-
sos tangibles” por parte de 
las nuevas autoridades.

Los cancilleres europeos 
tienen previsto reunirse el 
27 de enero para abordar 
este tema, según Kallas.

Entre las prioridades 
para el levantamiento 
de las sanciones figuran 
“aquellas que obstaculi-
zan la construcción de un 
país”, declaró Kallas a la 
prensa en Riad.

“Si vemos que los acon-
tecimientos van en la di-
rección correcta, estamos 
preparados para dar los 
siguientes pasos”, añadió.

La ministra alemana de 
Relaciones Exteriores, Anna-
lena Baerbock, declaró a los 
periodistas que su gobierno 
quiere un “enfoque inteli-
gente” que permitiera que la 
ayuda llegue a los sirios. 

“Las sanciones contra los 
secuaces de Al Assad que 
cometieron graves críme-
nes durante la guerra civil 
deben seguir en vigor”, dijo, 
pero añadió que los sirios 
“necesitan ahora resultados 
rápidos de la transición”.

El subsecretario de 
Estado de EU, John Bass, 
estuvo también presente 
en el encuentro tras una 
visita a Turquía, donde su-
brayó “la importancia de 
la estabilidad regional y 
de impedir que Siria sea 
utilizada como una base 
para el terrorismo”.

El Departamento del 
Tesoro de EU indicó la se-
mana pasada que suavizará 

temporalmente las restric-
ciones que afectan a ser-
vicios esenciales como la 
energía y el saneamiento. 

Sin embargo, altos fun-
cionarios de Washington 
afirman que EU esperará a 
ver los progresos antes de 
flexibilizar el conjunto de 
sanciones.

En una declaración de la 
presidencia de ambas reu-
niones celebradas en Riad, 
publicada el domingo por la 
noche por los medios de co-
municación estatales sau-
ditas, no se hace mención 
a un llamado de todos los 
participantes en la cita para 
que se alivien las sanciones.

El texto señala que “se 
debatieron los pasos a se-
guir para apoyar al her-
mano pueblo sirio y pro-
porcionarle toda la ayuda 
y el apoyo en esta impor-
tante etapa de su historia”.

También el comunicado 
expresa preocupación por 
la entrada de Israel en la 
zona de amortiguamiento 
que separa a las fuerzas is-
raelíes y sirias en los Altos 
del Golán.

La reunión del domingo 
es parte de un proceso ini-
ciado con las conversacio-
nes sobre la Siria pos-Al 
Asad que tuvieron lugar 
en diciembre en Jordania.

AFP
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 Un mes después de la caída del presidente sirio Bashar al Assad, Arabia Saudita, la prin-
cipal potencia económica de Merdio Oriente, busca aumentar su influencia en Siria. Foto Ap

El fin es permitir su “desarrollo y reconstrucción” tras la guerra

Suk Yeol no 
irá a declarar 
por juicio en 
su contra

El suspendido presidente de 
Corea del Sur, Yoon Suk Yeol, 
no asistirá a la primera au-
diencia del juicio en su contra 
la próxima semana por preo-
cupaciones de seguridad, in-
dicó el domingo su abogado. 

Yoon se resistió la se-
mana pasada al arresto en 
un tenso enfrentamiento en-
tre sus guardias e investiga-
dores que buscan detenerlo 
tras la breve declaración de 
ley marcial que sumió a Co-
rea del Sur en su peor crisis 
política en décadas.

Suspendido de funcio-
nes por una moción de 
destitución de la Asamblea 
Nacional, Yoon se refu-
gia en la residencia presi-
dencial, protegido por un 
cuerpo de guardias de élite.

“Han surgido preocupa-
ciones por la seguridad y 
los incidentes potenciales. 
Por esto, el Presidente no 
podrá asistir al juicio el 14 
de enero”, dijo el abogado 
Yoon Kab-keun en un co-
municado enviado a la Afp.

“El Presidente se hará 
presente en cualquier mo-
mento una vez que los pro-
blemas de seguridad sean 
resueltos”, agregó.

La Corte Constitucional 
fijó cinco fechas de audiencias 
entre el 14 de enero y el 4 de 
febrero, en las que el juicio pro-
cederá en ausencia del acu-
sado en caso de inasistencia.

De ser arrestado, Yoon 
se convertiría en el primer 
presidente surcoreano en 
ejercicio detenido.

Es investigado por car-
gos de “insurrección” y, si 
es condenado, se expone a 
una sentencia de prisión o 
incluso la pena capital.

AFP
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El Presidente espera 

que se resuelva el 

tema de seguridad
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Malala Yousafzai pide a los dirigentes 
musulmanes no legitimar a talibanes

La activista paquistaní 
y premio Nobel de la Paz 
Malala Yousafzai instó el 
domingo a los dirigentes 
musulmanes a no dar legi-
timidad al gobierno talibán 
en el poder en Afganistán, 
durante una cumbre en Is-
lamabad sobre la educación 
de las niñas.

“Para decirlo de forma 
simple, los talibanes no 
consideran a las mujeres 
como seres humanos”, de-
claró Malala en un dis-
curso ante representantes 
de decenas de países mu-
sulmanes. “Ocultan sus crí-
menes bajo la apariencia 
de justificaciones cultura-
les y religiosas”, denunció.

“No les den legitimidad”, 
instó. “Como líderes musul-
manes, es hora de alzar la 
voz, de usar su poder. Pue-
den mostrar una autoridad 
real”, agregó.

Desde que los talibanes 
regresaron al poder en 2021, 
Afganistán es el único país 
del mundo en el que las 
niñas y las mujeres tienen 
prohibido ir a la escuela se-
cundaria o a la universidad.

El gobierno talibán fue in-
vitado a asistir a la cumbre 
de dos días en la capital pa-
quistaní, pero ningún repre-
sentante se desplazó a la cita. 
Las autoridades afganas no 
respondieron a las pregun-
tas de AFP sobre este tema.

En 2012, cuando tenía 15 
años y defendía el derecho 
de las niñas a la educación 
en Pakistán, Yousafzai reci-
bió un disparo de los taliba-
nes en pleno rostro, mien-
tras iba a bordo de un au-
tobús escolar en el remoto 
valle de Swat, cerca de la 
frontera con Afganistán.  

Luego fue evacuada al 
Reino Unido, donde vive y 
se ha convertido en portavoz 
mundial del derecho a la edu-
cación de las niñas. En 2014, a 
los 17 años, se convirtió en la 
ganadora más joven del Pre-
mio Nobel de la Paz.

Impacto de las guerras 
en la educación

En Afganistán, la Orga-
nización de Naciones 
Unidas denuncia que los 
talibanes han impuesto 
un “apartheid de género”, 
pero ellos lo niegan, ase-
gurando que la ley islá-
mica garantiza los derechos 
de hombres y mujeres.

La comunidad interna-
cional, sin embargo, cita las 
duras restricciones impues-
tas a las mujeres como mo-
tivo para no reconocer al 
gobierno talibán. 

Pero algunos países, 
como Pakistán, Irán, China 
o Turquía, siguen mante-
niendo relaciones con Kabúl 
y disponen de representan-
tes en la capital afgana.

Una parte del discurso de 
Malala Yousafzai, que ha-
cía referencia a las expul-
siones masivas de migran-
tes afganos que organiza 
el gobierno paquistaní, fue 
censurada por la televisión 
estatal PTV, constataron pe-
riodistas de AFP.

“No puedo imaginarme 
que una niña o una mujer 
afgana se vea obligada a re-
gresar a un sistema que la 
priva de su futuro”, afirmó.
En su discurso, Yousafzai 
también habló del impacto 
de las guerras en Yemen, 
Sudán y la Franja de Gaza 
en la escolarización. 

“Los niños palestinos 
han perdido sus vidas y su 
futuro”, insistió Yousafzai.  
Israel afirma que los comba-
tientes de Hamas se escon-
den en las escuelas de Gaza, 
donde también se refugian 
familias. 

Malala Yousafzai de-
nuncia la destrucción 
del sistema educativo 
en Gaza

La activista paquistaní y pre-
mio Nobel de la Paz Malala 
Yousafzai denunció el do-
mingo la destrucción del 
sistema educativo en Gaza a 
causa de los ataques israelíes. 

En Gaza, “han bombar-
deado todas las universida-
des, destruido más de 90 por 

ciento de las escuelas y ata-
cado indiscriminadamente 
a civiles que se refugiaban 
en edificios escolares”, ase-
guró durante una cumbre 
en Islamabad sobre la edu-
cación de las niñas. 

“Continuaré denun-
ciando las violaciones israe-
líes del derecho internacio-
nal y los derechos huma-
nos”, agregó en la capital 
paquistaní frente a decenas 
de representantes de países 
musulmanes reunidos en el 
encuentro. 

Israel afirma que los 
combatientes de Hamas se 
esconden en las escuelas de 
Gaza, donde también se re-
fugian las familias. 

“Los niños palestinos han 
perdido sus vidas y su fu-
turo”, denunció Yousafzai. 

En su intervención la ac-
tivista también reiteró a los 
líderes musulmanes que no 
den legitimidad a los tali-
banes, en el poder en Afga-
nistán. 

Cuando tenía 15 años, en 
2012, y defendía el derecho 
de las niñas a la educación 
en Pakistán, Malala Yousa-
fzai recibió un disparo en 
la cara de los talibanes pa-
quistaníes en un autobús 
escolar en el remoto valle 
de Swat, cerca de la frontera 
con Afganistán.  

Luego fue evacuada al 
Reino Unido, donde vive y 
se ha convertido en porta-
voz mundial del derecho a 
la educación de las niñas. En 
2014, a los 17 años, se con-
virtió en la ganadora más 
joven del Premio Nobel de 
la Paz.

AFP

ISLAMABAD

 En 2012, cuando tenía 15 años y defendía el derecho de las niñas a la educación en Pakistán, Yousafzai recibió un disparo de los taliba-
nes en el rostro, mientras iba a bordo de un autobús escolar en el remoto valle de Swat, cerca de la frontera con Afganistán. Foto Reuters

Afganistán es el único país en el que las mujeres tienen prohibido ir a la escuela

“No consideran a 

las mujeres como 

seres humanos 

(...) ocultan sus 

crímenes bajo 

justificaciones 

culturales”
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Ya metidos en el viaje

apenas van los 100 días,

se ven ciertas mejorías…

pero sí subió el peaje
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¡BOMBA!

Ti’al u kaláanta’al kaaje’, tu baakel 
ken kch’a’aj le wakaxo’, tumen ma’ 
táan “kcha’ik u máan táanil to’on 
ma’ak’óolil mix jela’an óol” tu ya’ajal 
u xmeyajnáalil Jala’ach Rosa Icela 
Rodríguez Velázquez. 

Tu súutukil úuchik u jo’olbesik 
u tse’ekil tu’ux jts’a’ab k’ajóoltbil 
meyaj kun beetbil ti’al u yantal jets’ 
óolal, tu’ux táakpaj máax jo’olbesik 
Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), Omar García 
Harfuch, Rosa Icelae’ tu ya’alaj “wey 

yano’ob tumen beey k’ubéenta’abik 
tumen xjala’ach Claudia Sheinbaum 
Pardo ti’al u jach ts’aatáanta’al tu beel 
talamil ku máansa’al yóok’olal loobilaj 
yaan ti’ jayp’éel u kaajilo’ob Chiapas”. 

“Yaan kmeyaj yéetel u yóox jaatsil 
jala’ach ti’al kts’aatáantik ba’ax beetik 
u yantal loobilaj, desde tu moots, ti’ 
tuláakal najo’ob, ti’ tuláakal kaajo’ob”.

Te’el súutuk xano’ tu ya’alaj: 
“wey yano’on ti’al kjets’ik u t’aan u 
Jala’achil México, u múuch’kabilo’ob 
kaaj yéetel uláak’ mola’ayo’ob je’el bix 

najil k’uj, ti’al u yantal múul meyaj. 
U tuukulile’ ka béeyak u táakbesa’al 
tuláakal máak. Kex ba’al ti’ ba’ax u 
boonil wa ba’ax u tuukulil”. 

Rodríguez tu ya’alaje’ “k’a’abéet u 
táakbesa’al tuláakal máak tumen ba’ax 
jach táaj k’a’ane’, leti’e’ jets’ óolal yéetel 
u yutsil kuxtal chiapailo’ob. Lelo’ ma’ 
a tukultike’ex, le beetik Xjala’ache’, 
sáansamal las 6 ja’atskab k’iine’, ts’o’ok u 
líik’ik u jets’ ti’ máaxo’ob ku meyajo’ob 
ti’al u kaláanta’al kaaje’ ka yanak u 
beetiko’ob ba’ax unaj ti’al u yutsil kaaj”. 

Tu táan ya’abach máak táakpaj 
te’el súutuko’, tu ya’alaj “ba’ax táanili’ 
u yila’ale’, yaan jun jaats u secretariosil 
Estado ts’o’ok u wa’atalo’ob t’aan te’ela’ 
ti’al u je’ets’el meyaj yaan u beeta’al 
ti’ tuláakal u mola’ayilo’ob jala’ach 
México jo’olbesa’an tumen Xjala’ach”.

Tu tsikbaltaje’ jbino’ob te’elo’ ti’al u 
ts’aatáantik múul meyaj k’a’abéet yéetel u 
jala’achil Eduardo Ramírez Aguilar, ti’al u 
yantal jets’ óolal tu’ux k’a’abéet ti’ u lu’umil 
Chiapas, máax tu chukaj 30 k’iino’ob tu 
táan Poder Ejecutivo ta’al Chiapaso’. 

“Tu baak ken kmach le 

wakaxo’”: Rosa Icela
Elio Henríquez, corresponsal 

Oochel Carlos Ramos Mamahua


	01cam-12012025
	02-12012025
	03-12012025
	04-12012025
	05-12012025
	06-12012025
	07-12012025
	08-12012025
	09-12012025
	10-12012025
	11-12012025
	12-12012025
	13-12012025
	14-12012025
	15-12012025
	16-12012025
	17-12012025
	18-12012025
	19-12012025
	20-12012025
	21-12012025
	22-12012025
	23-12012025
	24-12012025
	25-12012025
	26-12012025
	27-12012025
	28-12012025
	29-12012025
	30-12012025
	31-12012025
	32-08012025

